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Calote de R$ 600 bi
O ministro da Economia, Paulo 
Guedes, reforçou as críticas 
aos empréstimos concedidos 

pelo Governo do Brasil à 
Venezuela nos Governos Lula 
e Dilma, e revelou um “cano” 

quase trilionário. Foram 
repassados R$ 1,5 trilhão, 
sendo R$ 600 bilhões de 

calote já consolidado.

l Esplanada 9

A solenidade de inaugura-
ção da Usina Baixo Iguaçu, 
em Capanema, ontem à tar-
de, foi marcada pelo apelo 
feito em tom de desabafo 
do prefeito de Capitão Leô-
nidas Marques, Claudiomi-
ro Quadri. O Município é o 
principal atingido pela bar-
ragem e, segundo o gestor, 
ao menos 50 famílias ain-
da não foram indenizadas 
e tiveram de deixar suas 
casas. O prefeito denuncia 
que a usina começou a ope-
rar mesmo com pendências 
ambientais e que não há 
sequer plano de ocupação 
do entorno do reservatório. 
O evento realizado ontem 
envolveu cerca de 4 mil pes-
soas para sua organização, 
especialmente na seguran-
ça, já que era esperada a 
presença do presidente Jair 
Bolsonaro, que chegou a 
Cascavel, mas não seguiu 
viagem devido às condições 
do tempo. l Política 3

ALÉM DE INDENIZAÇÕES NÃO PAGAS, FALTA PLANO DE OCUPAÇÃO DO ENTORNO DO RESERVATÓRIO

Prefeito denuncia pendências
ambientais de usina e descaso 
com as famílias prejudicadas

SECOM

PRESÍDIOS
Agente federal: 

profissão é 
desanimadora e 
está no limbo
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Muito além do próprio umbigo

Educação: a grama tão 
verde do vizinho

Editorial

falecimentos

Túnel do tempo
25 de maio 
de 1993

A pecuária paranaense está muito 
perto de dar um expressivo salto no 
comércio internacional. A declaração 
de livre de aftosa sem vacinação vai 
muito além do fim das doses aplicadas 
nos rebanhos de bovinos e bubalinos 
e beneficia toda a atividade, de 
maneira bastante expressiva.

Hoje, no Brasil, apenas Santa 
Catarina tem essa condição, e o 
Paraná caminha para ela muito 
bem preparado.

O novo status permitirá a abertura 
de mercados que trarão grande 
impacto na balança comercial. Na 
prática, significa mais produtores, 
mais rebanho, mais frigoríficos, 
mais empregos, mais renda... que 
vêm muito bem, obrigado!, em 
tempos de crise econômica.

A resistência de um núcleo que 
não representa nem 2% do setor pode 
prejudicar todo o Estado. Eles legislam 
em causa própria, sem considerar o 

A Alemanha está nos noticiários por 
aprovar jornada de trabalho de 28 horas 
semanais, porém, ao lançar o olhar para 
este país outro dado me chama a aten-
ção: o investimento em pesquisa e de-
senvolvimento. Dados de 2016 mostram 
que o governo federal e os setores eco-
nômico e científico alemães investiram 
2,94% do Produto Interno Bruto em pes-
quisa e desenvolvimento contra 2,03% 
dos outros países da União Europeia e 
gerando um abismo quando comparado 
ao Brasil, que em 2015, 
investiu 0,63%, o equiva-
lente a R$ 37,1 bilhões 
contra os 92,2 bilhões de 
euros da Alemanha.

Porém, mesmo so-
frendo de um problema 
que nos é familiar: a mo-
bilidade social (um aluno 
pertencente às classes 
sociais mais baixas terá 
poucas oportunidades para ascender so-
cialmente em relação aos seus pais), o 
“pulo do gato” dos alemães atualmente 
está na atenção dada à transição do alu-
no ao mercado de trabalho.

Segundo uma pesquisa da OCDE (Or-
ganização para a Cooperação e o De-
senvolvimento Econômico), o nível de 
desemprego entre adultos que se forma-
ram no ensino secundário em um curso 
técnico chega a apenas 4,2%. Já para 
jovens entre 15 e 19 anos que não es-
tão estudando ou trabalhando chega a 
8,6%, um dos menores níveis entre os 
países-membros da organização. Além 
disso, eles têm uma classe média forte, 
com 58% da população ganhando entre 
2.400 e 5.000 euros, mesmo profissio-
nais que se formam somente no ensino 
secundário têm um poder de compra 
considerado socialmente satisfatório, o 
que mantém a economia aquecida.

Investimento em pesquisa e desen-
volvimento aliado a programas de apren-
dizagem que auxiliem na inserção dos jo-
vens no mercado de trabalho nos distan-
cia ainda mais da realidade alemã. Mas 
como podemos diminuir essa distância 
já que a projeção de investimento nessa 
área não nos é promissora? Devemos e 
podemos promover parcerias internacio-

Neste mês de maio lembramos os 
131 anos da assinatura da Lei Áurea 
que, oficialmente, acabou com o perí-
odo da relação escravocrata no Brasil. 
Um dos últimos no mundo a encerrar 
essa aberração nas relações humanas, 
“empurrando” a escravidão até o limite 
das suas possibilidades, o Brasil pare-
ce que ainda não conseguiu virar essa 
página manchada da sua história seja 
quando olhamos o passado, seja quan-
do olhamos o presente e as perspecti-
vas que se desenham para o futuro.

Estima-se que cerca de 11 milhões 
de pessoas foram retiradas da África e le-
vadas para diversos lugares do planeta. 
O continente americano foi o destino da 
maior parte delas e o Brasil, o país que 
recebeu o maior número: cerca de 41% 
do total, algo em torno de 4,5 milhões. 

Aos que sobreviviam às viagens, o 
destino reservava a usurpação da condi-
ção humana, a transformação em “coisa” 
e a condenação ao trabalho escravo.

De acordo com o historiador Caio Pra-
do Junior, o trabalho escravo, juntamente 
com a grande propriedade e a monocultu-
ra, constituíram-se no tripé que deu base 
à ocupação e à formação do Brasil como 
um território que tinha por objetivo apenas 
fornecer matérias-primas à sua metrópole. 

No presente, a exportação de pro-
dutos agropecuários ainda é base fun-
damental do nosso comércio interna-
cional, o País detém um dos maiores 
índices de concentração fundiária do 
mundo e o nosso mercado de trabalho 
é marcado pela informalidade, rotativi-
dade e baixa remuneração.

A transição do trabalho escravo para 
o trabalho livre no final do século XIX se 
realizou de forma a substituir o escravo, 
agora liberto, pelo trabalhador europeu, 
especialmente italianos em um primeiro 
momento. A escravidão acabou, mas o 
“pedágio” imposto à população negra foi 
sua exclusão da sociedade. Segundo da-
dos do IBGE (2000), em 1887 cerca de 
720.000 pessoas ainda eram escravas.

A exclusão a que essa parcela da po-
pulação brasileira foi submetida é visível 
em todos os indicadores sociais disponí-
veis: é a mais afetada pelo desemprego, 

restante da cadeia produtiva. Pelo 
capricho de não deixarem de trazer 
animais vivos de estados sem o status, 
querem impedir o desenvolvimento de 
milhares de pecuaristas, especialmente 
da região oeste do Paraná.

A decisão de antecipar o status de 
livre da vacinação vai muito além de 
interesses particulares. Representa o 
avanço de todo o Estado, de toda uma 
cadeia produtiva, de produtores que 
vivem com ínfimas margens de lucro 
e que podem mudar a realidade de 
comunidades inteiras.

Isso sem contar que a conquista é 
resultado de um tremendo esforço de 
todos, que respeitam as campanhas 
de imunização, apresentam as 
documentações necessárias, dedicam-
se a uma atividade que tem sustentado 
a balança comercial mesmo em tempos 
de recessão econômica. 

O oeste merece, e muito, a 
ratificação do novo status sanitário.

nais e incentivar o investimento da inicia-
tiva privada para o preparo de nossos jo-
vens para a profissionalização.

Como professor e gestor de uma ins-
tituição de ensino, sou inquieto e procuro 
sempre trazer inovações para a sala de 
aula. Hoje, mais do que nunca, é funda-
mental buscar continuamente a troca de 
conhecimento entre players internacio-
nais e com as iniciativas globais, como a 
ONU (Organização das Nações Unidas). A 
sala de aula mudou. Nela, temos que in-

centivar os alunos a serem 
sedentos por conteúdos 
extraclasse, cases de su-
cesso e, principalmente, 
experiências reais. Quem 
não se desprender da te-
oria, ficará estagnado em 
um mercado profissional 
cada vez mais dinâmico.

Se não podemos in-
vestir, devemos não só 

abrir as fronteiras para a pesquisa científi-
ca como incentivar convites para parcerias 
em prol da sustentabilidade das nações em 
todas as suas nuances, sejam elas de pri-
meiro mundo ou não. Quem sabe um dia, 
com muita criatividade e inspiração, chega-
remos ao padrão alemão.

recebe as menores remunerações, ocu-
pa os trabalhos mais informais, está 
em menor número nas instituições de 
ensino, tem maior dificuldade de aces-
so à saúde, apenas para citar algumas 
questões relevantes.

Em mais de um século de história, 
considerada desde 1888, consolidamos 
uma estrutura que manteve à margem 
da sociedade um contingente muito gran-
de de pessoas. Criamos uma cultura que 
“naturalizou” a exclusão a ponto de ela 
não causar indignação. 

Para se ter uma ideia, basta dizer que 
“em média, a renda do 1% mais rico da 
população brasileira foi equivalente a 
24% da renda total do país no período de 
1926 a 2015, o que representa o dobro 
da concentração observada na maioria 
dos países do mundo...” (nacoesunidas.
org/em-media-1-mais-rico-concentra-24-
-da-renda-no-brasil-desde-1926/).

Nessa trajetória, chegamos ao pre-
sente como um país marcado por graves 
problemas sociais e, mais do que isso, 
sem nos livrarmos das práticas que fo-
ram determinantes para este quadro de 
desigualdades. Nosso apego ao passado 
mostra-se muito intenso. Nesse sentido, 
basta olhar a insistência de setores da 
nossa economia em ainda submeter pes-
soas ao trabalho escravo.

Prova disso é o incessante trabalho 
desenvolvido pelo Ministério Público do 
Trabalho que, desde 1995 até hoje, já 
resgatou 53.607 pessoas nesta condi-
ção (observatorioescravo.mpt.mp.br/, 
acesso em 15/05/2019). Esses resga-
tes foram realizados em diversos esta-
dos brasileiros tanto em atividades ru-
rais como em atividades urbanas.

Se tudo que esperamos de uma so-
ciedade é que ela caminhe para o futu-
ro buscando criar condições dignas de 
existência aos seus cidadãos, é mais do 
que hora de nos “libertarmos” do nosso 
passado de opressão.

Norman de Paula Arruda Filho

Envie sua opinião, sugestão e críticas para editoria@oparana.com.br.  Artigos devem ter até 3.300 caracteres, com identificação do autor.

Norman de Paula Arruda Filho é presi-
dente do Isae Escola de Negócios, conve-
niado à Fundação Getulio Vargas

Mais um fim de 
semana trágico 
é registrado nas 
rodovias do oeste. 
Cinco acidentes 
deixaram oito mortos e 
quatro feridos. Entre as 
vítimas fatais estavam 
duas crianças. Dois 
acidentes aconteceram 
na BR-277, em 
Cascavel. Os outros 
três acidentes foram 
registrados na PR-180 
entre Cafelândia e 
Nova Aurora, na BR-
369 entre Juranda e 
Ubiratã e na PR-484, 
perto de Capitão 
Leônidas Marques. 

Óbitos registrados ontem, até as 17h, 
pela Acesc, em Cascavel

Sexta-feira, 24/05/2019

nAntonio Luvisa (81)
nClarcemiria de Oliveira Cardoso (41)
nLaurinda Laura Ribeiro (66)
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nSalete Trevisol (46)
nAirton Aparecido do Nascimento (59)
nEdmar Pereira da Silva (70)
nLuci Conceiçao Tibes de Barros (63)
nAna Vieira Pontes Mafort (86)
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Na Amop

Ratinho anuncia R$ 54
mi em investimentos

Cascavel - O governador 
Carlos Massa Ratinho Ju-
nior participa nesta sexta-
-feira (24), em Cascavel, 
da quarta assembleia geral 
ordinária de 2019 da Amop 
(Associação dos Municí-
pios do Oeste do Paraná).  
O evento terá início às 9h, 
no auditório da entidade, 
e contará com a presença 
de secretários de Estado, 
presidentes de companhias 
públicas, deputados fede-
rais e estaduais, prefeitos e 
outros líderes. 

O governador anunciará a 
liberação de R$ 54.063.441,43 
em investimentos diretos 
nos municípios. Os proto-
colos estão separados em 
46 convênios e são desti-
nados a 29 cidades, con-
templando obras diversas, 
em diferentes segmentos. 
Os recursos são provenien-
tes da Sedu (Secretaria Es-
tadual de Desenvolvimento 

Urbano), da Seil (Secreta-
ria Estadual de Infraestru-
tura e Logística), de Obras 
Públicas e da Saúde, além 
da Copel e da Sanepar. 

O governador receberá 
uma lista de demandas re-
gionais por parte do prefei-
to de Jesuítas e presidente 
da Amop, Junior Weiller.

Dentre o pacote de obras 
estão R$ 34 milhões em re-
perfilamento asfáltico para 
23 cidades, mas a maior par-
te será para Cascavel: R$ 30 
milhões. Parte dos recursos 
será financiada e a previsão 
é de que as licitações ocorram 
logo e as obras sejam concluí-
das até o ano que vem.

COPEL
Após encontro na 

Amop, o governador vai a 
Cafelândia, onde anuncia-
rá mais R$ 836 milhões de 
investimentos na melhoria 
da distribuição de energia 

elétrica. Desse valor, 54% é 
para oeste e sudoeste.

Esses recursos são para 
o cronograma deste ano, 
com previsão de mais de 
1,6 mil obras que já estão 
em andamento.

O objetivo é trabalhar 
nas redes de baixa e media 
tensão de modo que o setor 
produtivo deixe de sofrer 
com as constantes quedas 
e os problemas no forneci-
mento de energia.

Segundo o presidente 
da Copel, Daniel Pimentel 
Slaviero, parte das obras 
já teve início e ele acredi-
ta que os problemas devam 
estar totalmente resolvi-
dos em até três anos. 

Além dos R$ 836 mi-
lhões para 2019, Ratinho vai 
anunciar mais R$ 247 mi-
lhões para o próximo triênio.

lCOM JOSIMAR 
BAGATOLI E 

JULIET MANFRIN

Informe
da redação

editoria e colaboradores

Bolsonaro e cias
No voo a Cascavel, ontem, o presidente Jair Bolsonaro 
trouxe três deputados paranaenses: José Carlos Schi-

avinatto (PP), Vermelho (PSD) e Paulo Martins (PSC). Já 
em Cascavel, apenas o governador Ratinho Junior e o 
prefeito Leonaldo Paranhos foram autorizados a entrar 
na “salinha” com o presidente. Contudo, para deses-

pero dos seguranças, Bolsonaro foi até a cerca estender 
a mão a centenas de pessoas que o receberam a gritos 
de “mito” e ele se disse emocionado: “Pessoal, muito 

obrigado pelo apoio. Nós vamos mudar o Brasil. O apoio 
de vocês é muito importante... emociona”, conclui com 

a voz visivelmente embargada.

Devolução
A título de reparação do dano causado, Frare ficou re-

sponsável pelo pagamento de R$ 14 milhões ao Estado 
do Paraná. Frare também pagou uma multa em setem-

bro de quase R$ 1 milhão. O empresário já prestou sete 
depoimentos e dois permanecem em sigilo, já que ainda 

há investigações em andamento. São 12 os réus no 
processo, incluindo Beto Richa.

Estrada do Colono
Bolsonaro disse que da 
próxima vez virá com mais 
tempo para “comer porco 
no rolete” e trouxe esper-
ança sobre a liberação da 
Estrada do Colono, entre 
Serranópolis do Iguaçu 
e Capanema: “No que 
depender de licença ambi-
ental, será dada entrada. 
Isso ajuda a desenvolver 
o turismo. O que tiver 
que fazer pelo Paraná e 
pelo Brasil, faremos sem 
entrave! O ministro de 
Meio Ambiente, Ricardo 
Salles, casa o progresso 
com preservação, por 
ele está dada a licença... 
O investimento é muito 
pouco perto do retorno 
que trará.”

Jabuti caiu
A Câmara dos Deputa-
dos derrubou da Medida 
Provisória 870 o “jabu-
ti” que impedia que fis-
cais da Receita Federal 
investigassem crimes 
não tributários, como 
corrupção. A votação de 
destaques ao texto da 
MP que reestrutura o 
número de ministérios 
do Governo Bolsonaro 
foi concluída ontem. O 
item vinha sendo trata-
do como “mordaça” aos 
auditores, que ficariam 
impedidos de compar-
tilharem informações 
com outros órgãos sem 
autorização judicial.

Reajuste
Em Foz do Iguaçu, estão 
definidos os percentuais 
de reposição salarial aos 
servidores municipais: 
4% em maio e 1,07% em 
setembro. 

Livre
O vereador Nilson 
Hachmann, de Marechal 

Cândido Rondon, con-
seguiu habeas corpus e 
deixou a cadeia, onde es-
tava desde a semana pas-
sada após ação do Gaeco 
que investiga esquema 
que teria sido operado por 
ele por meio de laranjas 
e faturado milhões dos 
cofres municipais.

Lugar errado
Sobre as manifestações 
de domingo pró-Bolsona-
ro, o presidente aler tou 
ontem: “Quem defende 
fechamento do STF e 
do Congresso está na 
manifestação errada”. E 
aler tou que é contrário 
a posicionamentos mais 
radicais nos atos.

Delação I
Para desespero de uma 
boa galera, o juiz Fernando 
Bardelli Silva Fischer, 
da 13ª Vara Criminal de 
Curitiba, homologou o 
acordo de colaboração do 
empresário Celso Antônio 
Frare no âmbito da Op-
eração Rádio Patrulha, 
que investiga esquema 
de desvio de recursos do 
Patrulha do Campo, pro-
grama lançado no primeiro 
mandato do ex-governador 
Beto Richa.

Delação II
Uma das empresas con-
tratadas pelo programa 
foi a Ouro Verde, cujo 
representante na época 
era Celso Frare. Na es-
teira da deflagração da 
Operação Rádio Patrul-
ha, em setembro do ano 
passado, ele se des-
ligou da empresa. Ele 
responde por corrupção 
ativa, mas, por conta da 
ajuda que deu às inves-
tigações do Ministério 
Público, pode ter a pena 
reduzida em um terço. 

politica@oparana.com.br OPR Política 3

“Regiões Metropolitanas foram criadas
com viés político”, diz secretário Ortega

Cascavel - Sem as ca-
racterísticas necessárias, 
as Regiões Metropolitanas 
do Paraná criadas e ainda 
no papel sofrerão modifi-
cações em breve. Ao todo, 
o Estado conta com oito: 
Curitiba, Londrina e Marin-
gá - as três mais antigas - e 
as mais recentes, Cascavel, 
Toledo, Apucarana, Campo 
Mourão e Umuarama. Algu-
mas Regiões Metropolitanas 
passarão a ser denominadas 
Aglomerados Urbanos. 

Para o secretário de 
Desenvolvimento Urba-
no, João Carlos Ortega, 
nas gestões anteriores não 
houve critério adequado 
para a aprovação das leis 
que autorizaram as regi-
ões metropolitanas. “Va-

mos tratar isso de maneira 
responsável. Foram criadas 
regiões com viés político. Te-
mos regiões do Estado que 
vamos mudá-las para Aglo-
merados, como prevê o Es-
tatuto das Cidades. Não se 
pode criar região metropo-
litana sem as condições e as 
adequações necessárias”.

Quando o governador 
Ratinho Júnior (PSD) era 
secretário de Desenvolvi-
mento Urbano, em 2016, 
houve uma análise dos no-
vos recortes de regiões me-
tropolitanas, que agora se-
gue adiante. Os municípios 
que estiverem consolidados 
como Regiões Metropolita-
nas terão a regulamentação e 
também uma estrutura física 
- medidas já estabelecidas em 

uma licitação do PDUIs (Pla-
nos de Desenvolvimento Ur-
banos Integrados). 

Ortega não teme as crí-
ticas de representantes dos 
municípios que perderão es-
sa denominação: “Devemos 
ter bom senso de mostrar a 
viabilidade e a legalidade”.
lJOSIMA BAGATOLI
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Ortega afirma que nova lei vai corrigir problemas do passado
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Canal direto
O deputado Soldado Fruet (Pros) criou um novo canal para 
receber reclamações e ideias, o “Reclama Paraná”. O site 
recebe opiniões sobre o voto do deputado em temas ana-
lisados no plenário e nas comissões. Também há espaços 
para sugestões de projetos de lei, denúncias e prioridades 
de cada cidade. O deputado explica que a ferramenta é 
uma “nova arma para o cidadão de bem”. “Criamos um 
ambiente simples, fácil e eficiente para ouvir o morador 
paranaense sobre as suas queixas, sugestões e interess-
es. O Reclama Paraná busca reduzir a distância entre os 
cidadãos e o trabalho na Assembleia Legislativa”.

Ratinho e Huck
Na próxima quarta-feira (29), o governador Ratinho Junior e 
o apresentador Luciano Huck vão inaugurar a ampliação da 
cozinha central do Madero em Ponta Grossa. O presidente 
do Madero, Junior Durski, adianta que a cidade já concen-
tra a produção de mais de 90% dos itens utilizados nos 
sanduíches e produtos comercializados nos restaurantes 
do grupo. Durski anunciou ainda em nova fábrica do Ma-
dero em Ponta Grossa e disse que o grupo tem uma média 
de crescimento de 60% ao ano. A previsão é de chegar a 
um faturamento de R$ 4 bilhões em 2022. O número de 
restaurantes deverá ser de 700.

É a dengue
O deputado Michele Caputo (PSDB) afirma que a situ-
ação da dengue é grave no Paraná. “O número de casos 
aumentou significativamente e a Secretaria da Saúde foi 
obrigada a interromper o trabalho de fumacê por falta de 
inseticida. O malathion, utilizado no combate ao mosquito 
Aedes aegypti, está em falta em todo o Brasil. A situação 
é muito séria e demanda uma atenção especial da popu-
lação. Temos que nos unir contra a dengue, eliminando 
criadouros do mosquito em casas e quintais. Além disso, 
o poder público deve fazer a sua parte, investindo mais em 
prevenção e assistência”.

Muralha em Arapongas
O deputado Pedro Lupion (DEM) e o prefeito Sérgio Onofre 
(PSC) se reuniram com o ministro Sérgio Moro (Justiça 
e Segurança) e pediram apoio ao Projeto Muralha, que 
prevê instalação de câmeras de segurança em Arapongas. 
A proposta está orçada em R$ 4,3 milhões e deve reunir 
recursos federais e estaduais. O prefeito intenta desblo-
quear pelo menos R$ 2 milhões do Ministério da Justiça 
para, em seguida, buscar os demais recursos no Estado.

Influente nas redes
O deputado Sargento Fahur (PSD-PR) é o segundo parla-
mentar no Congresso Nacional mais influente nas redes 
sociais. No ranking da FSB, Fahur fica atrás somente da 
deputada Joice Hasselmann (PSL-SP) e desbancou Eduar-
do Bolsonaro (PSL-SP). 

Parceria
Parceria entre Klabin e Estado vai revitalizar 22 km da ro-
dovia PR-092 entre Jaguariaíva e Doutor Ulysses no Norte 
Pioneiro. O investimento de R$ 3,5 milhões vai garantir 
melhor tráfego na região, além da segurança aos mora-
dores que precisam se deslocar entre as duas cidades. A 
Klabin vai fazer as melhorias e o DER vai doar mais de 17 
mil metros cúbicos de fresado, asfalto triturado retirado da 
manutenção das rodovias pavimentadas.

Cerveja Ok
“Assisti ao jogo e tudo transcorreu de forma muita tranqui-
la com a cerveja e o chope liberados. O Athlético venceu o 
River Plate por 1 a 0 e cabia pelo menos mais dois gols. 
Mas o importante é que a decisão do Tribunal de Justiça 
se mostrou correta, entendeu pela constitucionalidade da 
lei. Quem quiser beber sua cerveja durante a partida de 
futebol, pode beber tranquilamente. Eu, por exemplo, não 
bebo, mas vivemos em uma democracia e não podemos 
ficar ditando norma de conduta para nenhuma outra 
pessoa” - do deputado Romanelli (PSB) sobre a volta da 
liberação das cervejas nos estádios. 

Cascavel - O avanço de 
uma frente fria que trouxe 
muita chuva à região oeste 
ontem e impediu a ida do 
presidente Jair Bolsonaro a 
Capanema também provocou 
queda nas temperaturas, que 
promete ser ainda mais acen-
tuada a partir deste sábado.

Segundo o Instituto 

Fim de semana promete ser gelado 
no oeste, mas sem formação de  geada

Tecnológico Simepar, o fim 
de semana promete ser 
gelado no oeste com míni-
mas de 8ºC e a máxima que 
não ultrapassa os 20ºC no 
sábado e no domingo.

Apesar das manhãs bem 
frias, não há alertas para 
geada nos próximos dias. 

A frente fria perde força 

a partir de segunda-feira, 
quando as temperaturas 
se elevam mais uma vez e 
variam dos 14ºC aos 23ºC. 
Na terça a temperatura 
mínima sobe para 18ºC.

Há previsão de chuva 
para a próxima semana, 
mas só deve voltar a esfriar 
no começo de junho.

Usina do Baixo Iguaçu
Prefeito diz que 50 famílias 
ainda aguardam indenização

Capanema - O tom de 
festa do evento que marcou 
a inauguração oficial da 
Usina Hidrelétrica Baixo 
Iguaçu em Capanema 
ganhou um contraponto de 
peso. Em tom de desabafo, 
o prefeito de Capitão Leôni-
das Marques, Claudiomiro 
Quadri, disse não saber 
como o empreendimento 
foi liberado para operar - o 
funcionamento começou de 
forma gradativa desde o iní-
cio deste ano - sem a apro-
vação do plano de ocupação 
turística do entorno do lago 
e com pendências ambien-
tais. Somado a isso e que, 
para o gestor é o mais preo-
cupante, são as cerca de 50 
famílias que tiveram suas 
propriedades alagadas pelo 
reservatório, que precisa-
ram deixar a área, mas que 
não foram indenizadas.

Questionário pelo Jor-
nal O Paraná se há a pos-
sibilidade de essas questões 
serem judicializadas, o pre-
feito desabafou: “Tudo o 
que essas empresas querem 
é a judicialização... os coita-
dos dos produtores que têm 
dois ou três hectares, mais 
de 50, 60 anos, não podem 
ir para a Justiça, nem têm 
dinheiro para isso. Apela-
mos para o bom senso da 
Copel e da Neoenergia [ges-
toras do consórcio] para que 
olhem por essas famílias e 
que resolvam as pendên-
cias”, destacou.

Já o prefeito de Capa-
nema, Américo Bellé, outro 
município atingido pelo 
reservatório e onde fica a 
casa de máquinas, adotou 
um discurso mais apazi-
guador. Informou que ainda 
existem famílias a serem 
indenizadas, mas “que tudo 
está se resolvendo”. “Essa é 
uma obra importantíssima 
para o nosso município 

e para a região. Estamos 
muito felizes”, destacou.

O diretor-presidente 
da Copel, Daniel Slaviero, 
disse que a companhia está 
trabalhando para “resolver 
pendências”, sobretudo com 
as famílias que foram atin-
gidas e que ainda não foram 
indenizadas. Ele informou 
que apenas 14 delas - de 
um total de 140 atingidas 
pela barragem - recorre-
ram à Justiça e que existe 
um grupo que não foi atin-
gido pelo alagamento pro-
priamente dito, mas que 

reivindica indenização. Esse 
ponto segue em análise pelo 
consórcio. “Essa é uma obra 
importantíssima para as 
regiões oeste e sudoeste. São 
seis usinas em todo leito do 
Iguaçu - desde Curitiba até 
Foz do Iguaçu - e somente 
esta tem a capacidade de 
gerar energia para 1 milhão 
de pessoas”, enfatizou. 

O representante da 
Neoenergia não quis falar 
com a imprensa.

l REPORTAGEM: 
JULIET MANFRIN

A usina
A Usina Baixo Iguaçu foi 
concluída em dezembro de 
2018, cinco anos após o 
início dos trabalhos. Sua 
entrega havia ocorrido no 
fim do ano passado. A 
estrutura pertence à Copel, 
em parceria com a Neoen-
ergia, e custou mais de  
R$ 2,4 bilhões. Ela entrou 
em funcionamento no 
começo deste ano.

Megaestrutura para evento frustrado
Uma megaestrutura foi montada para receber convidados, es-
pecialmente o presidente Jair Bolsonaro, que acompanharia o 
ato de inauguração na tarde de ontem no sudoeste. Contudo, 
as más condições do tempo fizeram-no voltar para Brasília 
após pousar com o avião presidencial em Cascavel, onde 
ficou por cerca de uma hora. 
Extraoficialmente, ao menos 4 mil pessoas trabalharam no 
evento. O destaque foi para o forte e rigoroso esquema de 
segurança. Centenas de policiais faziam a segurança da es-
trutura, aos arredores e nas estradas de acesso, desde a BR-
163 até a casa de máquinas em Capanema. Houve ainda um 
rigoroso esquema para acesso ao local do evento que estava 
agendado para as 14h. Somente convidados e credenciados 
puderam chegar ao local. 
Por volta das 15h30 o evento começou sem a presença de 
Jair Bolsonaro, após se cogitar que poderia haver transferên-
cia da solenidade. 
O governador Ratinho Junior, que acompanhava Bolsonaro na 
comitiva em Cascavel, também não participou do evento. Ele 
foi representado pelo presidente da Copel, Daniel Slaviero, a 
quem coube relatar brevemente que as condições do tempo 
impediram que Bolsonaro fosse a Capanema. 
Um vídeo feito pelo presidente no aeroporto em Cascavel 
foi reproduzido para os participantes, no qual lamentou não 
estar na solenidade. 
Para impedir que o local fosse marcado por protestos dos 
atingidos pela barragem, um forte esquema policial foi re-
alizado ainda na estrada de acesso à usina. Passavam pela 
barreira apenas os credenciados para o evento. 

Solenidade de inauguração foi realizada ontem, mesmo sem 
a presença do presidente Jair Bolsonaro

AÍLTON SANTOS
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O Paraná - Neste sábado 
completa dois anos da ex-
ecução de Melissa; como 
lembrar a data?
 
Carlos Augusto Machado - No 
ano retrasado instituímos o Dia 
do Não Esquecimento. Nesta 
sexta-feira (24) haverá culto 
ecumênico na penitenciária de 
Catanduvas. Às 10h as sirenes 
serão acionadas por um minuto 
marcando 2 anos, 8 meses e 22 
dias da execução do agente Alex 
Belarmino; 2 anos, 1 mês e 12 
dias da execução do agente Hen-
ry Charles Gama Filho; 1 ano, 11 
meses e 30 dias da execução da 
Melissa de Almeida Araújo. Não 
nos resignaremos com seu es-
quecimento. Não assentiremos 
que eles desapareçam nos da-
dos estatísticos.

O Paraná - E como foi o primeiro 
impacto, a morte do Belarm-
ino? Até ali nenhum agente 
federal de execução penal 
havia sido morto por ordem de 
facção no País...
Carlos - Ficamos perplexos. 
Nunca ignoramos ou negligen-
ciamos os riscos dado o per-
fil dos presos com os quais 
trabalhamos. Sempre levamos 
em conta as chances de al-
gum ataque a uma escolta ou 
algo parecido, e para isso nos 
preparamos. Mas para ações 
criminosas de caça e execução 
de forma sistemática de profis-
sionais do sistema não está-
vamos preparados. As ações 
assimétricas são de índole 
terrorista. Demoramos para en-
tender o que estava acontecen-
do. Com as investigações da 
Polícia Federal é que as coisas 
ficaram claras. 
 
O Paraná - As investigações 
demonstraram que o objetivo 
era desestabilizar o Sistema 
Penitenciário Federal, certo?
Carlos - Foi. Mas naquele 
primeiro momento, na per-

Sem estruturação, carreira 
de agente é desencorajadora

FÁBIO DONEGÁ

lREPORTAGEM: JULIET MANFRIN

Nesta sexta-feira, o sistema penitenciário federal fica de 
luto e realiza manifestações pela lembrança dos dois anos da 
morte da psicóloga Melissa Almeida, que atuava no presí-
dio federal em Catanduvas e que foi assassinada, a exemplo 
de dois outros agentes cujas mortes a antecederam (um em 
setembro de 2016 e outro em abril de 2017), todas por deter-
minação de líderes do PCC (Primeiro Comando da Capital) 
para desestabilizar o sistema federal de segurança.

Em entrevista exclusiva ao Jornal O Paraná, o agente 
federal de execução penal e representante da carreira à 
época dos ataques Carlos Augusto Machado fala das polí-
ticas de enfrentamento e como o sistema penitenciário re-
age aos crimes, mas alerta: a carreira, sem a estruturação 
devida, é desencorajadora e está no limbo.

spectiva do custo/benefício, 
não conseguíamos acessar 
claramente o eventual benefí-
cio que qualquer organização 
criminosa poderia obter com a 
execução de um agente federal 
de execução penal...

O Paraná - Os líderes das 
facções reclamavam da rigi-
dez do sistema; tentar flexi-
bilizar isso não seria uma 
razão suficiente?
Carlos -  Nos sistemas peniten-
ciários estaduais, com raras 
exceções, unidades e agen-
tes não dispõem do mesmo 
aparato que dispomos no sis-
tema federal e isso os fragiliza. 
Pois é esse aporte que pos-
sibilita ao SPF o cumprimento 
das disposições da sentença 
ou da decisão criminal nos ter-
mos da lei, o que se traduz na 
execução penal. Vou citar dois 
exemplos. No Sistema Fed-
eral, há um Manual de Pro-
cedimentos único para todas 
as unidades. Disso decorre a 
impossibilidade de existirem 
tratamentos diferenciados. To-
dos, de internos a agentes, es-
tão sujeitos ao mesmo manual. 
O segundo ponto: as unidades 
federais possuem sistema de 
monitoramento por câmeras e 
portais de detecção de metais 
a que estão sujeitos todos os 
que nela ingressam, de juízes 
a visitas. Esse sistema possui 
centro de monitoramento em 
Brasília. Todos os espaços de 
circulação, como corredores 
e galerias, são monitorados 
24 horas por dia. Qualquer 
alteração é imediatamente 
checada. E aqui chegamos ao 
ponto: a execução de agentes 
não seria suficiente para fragi-
lizar um sistema de segurança 
complexo como esse. Ainda 
que algum agente cedesse a 
qualquer tipo de pressão e ten-
tasse vulnerar esse sistema 
de segurança, seria detectado. 
Logo, a execução de agentes 

não traria às facções - como não 
lhes trouxe - qualquer vantagem.

O Paraná - E quando confir-
mado, qual foi a reação dos 
servidores?
Carlos - Quando as investi-
gações da PF, a denúncia do 
MPF e a sentença da Justiça 
Federal demonstraram o ob-
jetivo das execuções, de de-
sestabilizar o sistema peniten-
ciário federal e o de intimidar 
agentes e servidores por meio 
de assassinatos, a conclusão 
imediata foi a mais óbvia: a 
de que éramos alvos de uma 
ação assimétrica, na qual os 
executores não se sujeitavam 
a qualquer dos parâmetros, 
ético ou legal, que informam o 
Estado Democrático de Direito. 
A psicóloga Melissa foi executa-
da com dois disparos de fuzil no 
rosto. Foi im-
pactante, mas 
sabíamos que 
precisávamos 
desenvolver 

uma estratégia 
de contraponto. 
Ato contínuo, 
passamos à 
análise de al-
guns dos ex-
pedientes em-
pregados pelas 

organizações 
criminosas que surgiram no inte-
rior das cadeias brasileiras. Per-
cebemos que, na perspectiva da 
Teoria dos Jogos, a característica 
predominante de suas ações se 
enquadra no chamado Jogo de 
Soma Zero, que implica na der-
rota, ou mesmo, na eliminação 
do adversário. 

O Paraná - Mas isso não vem 
de hoje...
Carlos - Nos ataques de 2006 
em São Paulo, a organização 
criminosa paulista foi para o 
tudo ou nada contra agentes 
e instituições do Estado, num 
típico jogo de soma zero, cujo 
objetivo era colocar o ente fed-
erativo de joelhos, submetê-lo, 
derrotá-lo... O surgimento da 
organização paulista na Casa 
de Custódia de Taubaté, em 
agosto de 1993, foi marcado 
pela eliminação do grupo oposi-
tor, na lógica do tudo ou nada, 
depois que este foi atraído para 
um jogo de futebol. A facção 
que surgia também se utilizou 
de um expediente que seria um 
novo marco em seus enfrenta-
mentos dali em diante: utilizou 
a cabeça decepada de um dos 
oponentes como bola de fute-
bol. Essas organizações, em 
seus embates dentro e fora 
das cadeias, continuam se 
utilizando da mesma estraté-

gia contra adversários: o Jogo 
de Soma Zero, marcado pela 
demonstração ostensiva de vi-
olência, como uma mensagem 
de intimidação e poder. Daí 
tanta barbárie, tanta cabeça 
cortada. A partir dessa análise, 
buscamos formular estratégias 
que levassem em conta uma 
espécie daquilo que na teoria 
dos jogos se chama de Equilí-
brio de Nash. Assim, manter in-
alterável a mais estrita, atenta 
e serena observação de todos 
os procedimentos da rotina 
carcerária fazia parte dessa 
estratégia. Uma vez desvelada 
a intenção, sempre considera-
mos com clareza que qualquer 
tipo de hesitação poderia impli-
car na fragilização do sistema 
e de todos os seus servidores.

O Paraná - E hoje, passa-
dos mais de 
dois anos da 
primeira ex-
ecução, qual é 
a análise?
Carlos - Antiga-
mente, os agen-
tes trabalhavam 
sob um paradig-
ma, o do cham-
ado Risco Iner-
ente. Hoje bons 
gestores sabem 
que esse é um 

conceito ultrapassado. A boa 
gestão trabalha com o conceito 
do Risco Residual. Ele sempre 
existirá, mas cabe aos gestores 
minimizá-los. Muitos protocolos 
de segurança foram aperfeiçoa-
dos, assim como os serviços de 
inteligência. Mas, dado ao mo-
dus operandi das facções, de ín-
dole assimétrica e se utilizando 
do chamado Jogo de Soma Zero, 
sempre estaremos suscetíveis 
de algum modo. Isso se aplica 
também à sociedade.    

O Paraná - Para os agentes 
federais, qual é o futuro do Sis-

tema Penitenciário Federal?
Carlos - O SPF entrega aos bra-
sileiros um serviço público de 
qualidade inquestionável. Nos-
sa missão é guarda, custódia, 
escolta e vigilância de alguns 
dos presos mais perigosos do 
País. E temos cumprido essa 
missão com louvor. Em 13 
anos é zero fuga, zero rebe-
lião, zero aparelho celular em 
suas dependências. Mas, in-
felizmente, enquanto carreira, 
continuamos no limbo em que 
se encontra o Sistema Peniten-
ciário Brasileiro e seus agentes 
de modo geral: invisíveis até 
à Constituição da República, 
de índole prolixa. A CF tratou 
dos mais diversos temas, ex-
ceto do sistema penitenciário, 
e isso se reflete na falta de 
reconhecimento da importân-
cia desse fundamental eixo da 
segurança pública no Brasil. A 
criação da Polícia Penal seria 
um alento nessa narrativa. 

O Paraná - Como o quê?
Carlos: A Polícia Penal poderia 
atuar como uma polícia da con-
dicional. Empregando uma es-
pécie de Inquérito Social e com-
pondo com outros segmentos 
interdisciplinares, mas reali-
zando o trabalho de campo, po-
deria subsidiar o juiz quanto à 
eficácia das penas alternativas 
aplicadas. Isso poderia impac-
tar diretamente na diminuição 
da população carcerária, um 
dos grandes problemas a ser 
resolvido. Somos a terceira 
maior população carcerária do 
mundo e segue crescendo. Foi 
uma das causas para o surgi-
mento das facções criminosas. 
E, por fim, é oportuno pontuar 
que continuamos aguardamos 
o reconhecimento efetivo pelos 
relevantes serviços prestados. 
Temos um plano de carreira de-
sencorajador. Isso leva muitos 
profissionais a migrarem para 
outras esferas. 

Dia de luto

Não estávamos pre-
parados... As ações 
assimétricas são de 
índole terrorista. 
Demoramos para 

entender o que esta-
va acontecendo
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Horóscopo do dia

Horóscopo nascido 
em 24 de maio

noivado com Latifa e se declara 
para Sara. Rania olha fotos anti-
gas de Soraia e fala com Miguel 
sobre a semelhança com Dalila/
Basma. Laila conta para Jamil o 
que Dalila/Basma lhe revelou. 
Dalila demonstra para Paul todo 
o ódio que sente por Laila.

VERÃO 90
Janaína fica surpresa ao ver 
Vanessa na casa de Jerônimo, e se 
decepciona com o filho. Mercedes 
ameaça prejudicar o noivo da babá 
Tânia, caso a funcionária não ajude 
a separar Gisela de Patrick. Lidiane 
pede a Figueirinha para seguir Manu 
e Jofre. Catraca confessa a Diego 
que contou a Jerônimo sobre o inte-
resse da Doré na receita de Janaína. 
Mercedes descobre que Dandara 
teve acesso à fita com a gravação 
de Nicole, e pede a Jerônimo que 
planeje a separação da nora e Quin-
zinho. Gisela flagra Tânia no apar-
tamento de Patrick e fica possessa. 
Janaína agride Jerônimo. Lidiane 
observa Manu com João.

AS AVENTURAS 
DE POLIANA 

O CLP coloca uma caixa de doa-
ções na padaria de Durval para 
arrecadar donativos e conseguirem 

Em “A dona do pedaço”, Gladys e Lyris demitem Maria e Régis 
a leva para casa. Marlene avisa ao Padre da gravidez de Maria, 
que pede notícias de Amadeu. O advogado de Otávio e Beatriz 
explica o que eles precisam fazer para adotar Virgínia. A Madre 

superiora do convento manda continuar as buscas pela família de 
Fabiana. Dorotéia e a família entram na casa de Marlene atraí-
dos pelo bolo de Maria. Eusébio sugere que Maria venda seus 

bolos. Amadeu desperta e entende o seu estado de saúde. Dulce 
decide ir à casa dos Matheus para cobrar notícias sobre Zenaide 
e as netas. Miroel e Ticiana entram em um embate com Dulce. 
Dulce atira contra Vicente e ateia fogo na casa. Maria recebe 
notícias da família e afirma que encontrará suas sobrinhas.

Dulce atira contra 
Vicente e ateia fogo 

na casa dos Matheus 

MALHAÇÃO 
Rita se afasta de Filipe. Carla dis-
cute com Thiago. Camelo chega 
com sua turma à ONG, e Daniel 
não gosta. Jaqueline tenta conven-
cer Cléber a reatar com Anjinha. Rita 
chega à casa de Guga e causa um 
constrangimento na família do rapaz. 
Aparecida conta para Lara que Filipe 
deixou Rita brincar com Nina. Rita 
confidencia a Guga que Filipe a bei-
jou. Lara fala com Joaquim sobre a 
aproximação de Filipe e Rita. Filipe 
fica apreensivo quando Martinha o 
questiona sobre Rita.
 

ÓRFÃOS DA TERRA 
Cibele conhece Dalila/Basma e des-
confia de seu comportamento. Mis-
sade convida a empresária síria para 
almoçar em sua casa e pede ajuda 
a Rania. Sara acorda do trauma e 
não reconhece Ali. Dalila instrui Paul 
para os próximos passos de seu 
plano. Rania lembra de Soraia ao ver 
Dalila/Basma e se emociona. Zuleika 
explica para Marie por que não 
quer ter um filho com Almeidinha. 
Ali sofre com o desprezo de Sara. 
Dalila/Basma conhece Raduan. Sara 
pede para Abner ficar perto dela. Ali 
lamenta o afastamento de Sara, e 
Muna o consola. Ali termina seu 

recuperar a casa de Arlete e aju-
dar Gleyce. Provocada por Gabi 
na escola, Mirela diz que gosta 
mesmo é de Luca e o beija na 
frente de todos. O menino fica 
feliz. O comprador dos doces 
de Nanci não se identifica e ela 
fica confusa, mas feliz por que 
conseguiu vendê-los. Lindomar 
volta a trabalhar e não lembra 
de nenhuma criança. Mirela diz 
a Luca que só fez aquilo para 
despistar Gabi. Filipa acusa 
Paola de trocar o spray por 
tinta e ter estragado sua parti-
cipação no concurso.

CÚMPLICES DE 
UM RESGATE

Na gravadora, Vicente avisa a 
banda que a música “Na Hora 
H” será cantada em dupla com 
Joaquim. Isabela e Priscila terão 
que fazer teste com ele. Omar 
fura o pneu do carro de Pedro 
para se vingar de Téo, Mateus e 
Dóris. Nina tenta fazer com que 
Helena e o pastor namorem. 
Rebeca vê Otávio com a modelo 
no restaurante e vai embora 
chateada. Safira fica satisfeita 
e se une a eles no almoço. Fio-
rina e Giuseppe aparecem na 
praça para vender macarronada 
e pipoca para também ajudar a 
ONG mães da Sé.

Áries 
Hoje, vale a pena ouvir 

novas ideias e conselhos, espe-
cialmente dos amigos. Você vai se 
esforçar para ter novas experiên-
cias, inclusive no trabalho. Invista 
no diálogo para fortalecer os laços 
com o par.

Touro 
Tenha cautela para 

evitar atrito com pessoa mais 
velha. Se estiver pensando em 
negociar um aumento ou buscar 
uma nova posição no trabalho, 
vá em frente. No romance, deixe 
as críticas de lado.

Gêmeos 
Se tiver planos para uma 

viagem ou passeio, redobre a aten-
ção para evitar problemas. Pode 
se envolver em projetos profissio-
nais mais ousados. Deve se inte-
ressar por alguém que mora longe.

Câncer 
O trabalho promete 

momentos agitados e você pode 
contar com sua intuição para tirar o 
melhor proveito de cada situação. 
A atração física pode ser a sua 
melhor arma na paquera.

Leão 
Na vida pessoal, faça o 

possível para estar perto das 
pessoas que são importantes 
em sua vida. No trabalho, evi-
tar o isolamento será uma boa 
pedida. Muito companheirismo 
com quem ama.

Virgem 
Cuidar da saúde pode 

ser uma boa pedida. Sua atenção 
deve se focar na vida profissio-
nal e você não poupará esforços 
para causar uma boa impressão 
nos outros. Espante a mesmice 
no romance.

Libra 
Boas energias para cuidar 

de assuntos ou tarefas que envol-
vem viagem ou que precisam ser tra-
tados fora do local de trabalho. Há 
chance de se encantar com alguém 
que mora em outra cidade.

Escorpião
A vida profissional exige 

mais compromisso e dedicação, mas 
você deve tirar isso de letra. A com-
panhia da família será bem-vinda. 
Tenha cuidado para que o ciúme 
não atrapalhe a relação.

Sagitário 
Vai se sentir mais à von-

tade para mostrar o que pensa. 
Mas talvez tenha que redobrar 
a cautela ao lidar com infor-
mações -- há risco de perder 
algo importante. Lance iniciado 
agora pode se firmar.

Capricórnio 
A busca por estabilidade 

pode marcar suas decisões, espe-
cialmente no trabalho. Reserve 
um tempinho para organizar o 
orçamento. Vai buscar segurança 
antes de se envolver com alguém.

Aquário 
Você vai confiar no pró-

prio julgamento e pode tomar 
algumas decisões importantes. 
Em casa, porém, o clima pode 
pesar com os parentes. Seu 
jeito charmoso ajuda a movi-
mentar a paquera.

Peixes
Hoje, vale a pena agir 

com cautela no trabalho -- não 
comente seus planos com qualquer 
um. Assuntos místicos podem des-
pertar seu interesse. No romance, é 
hora de reforçar a confiança.

Os nascidos em 24 de Maio são do signo de 
Gêmeos com a personalidade de Sagitário. Pos-
suem um temperamento forte e são polêmicos. 
São inteligentes e curiosos e questionam tudo. 
Seu número principal é o 27, formado de 2, Lua 
e de 7, Netuno. A redução dá o 9, de Marte, 
que positiva a influência, que lhes dá coragem 
e determinação. Dá gosto e boa convivência 
com estrangeiros.

O anjo protetor de hoje é 
Manakel, anjo curador das 
doenças nervosas, como 
a epilepsia, por exemplo. 
Domina as plantas e os ani-
mais aquáticos. Tem também, poder de 
preservação sobre eles. Influencia nas 
revelações contidas nos sonhos. Atua 
sobre o bom sono e o repouso. Dá um 
caráter reto, digno, honesto e justo. O 
Gênio contrário influi sobre todos os 
defeitos do caráter, como sobre as más 
qualidades do corpo e do espírito.

Anjo do dia

Quantas vezes, em nosso dia a 
dia, somos impactados por ener-
gias negativas? Uma forma de se 
proteger é ter um ônix sempre por 
perto ou com você. Este quartzo 
preto é uma pedra que atrai mag-
neticamente as vibrações negativas, 
absorvendo-as e dissolvendo-as.
Pensamentos negativos como a 
inveja, por exemplo, são energias 
dissonantes e desequilibradas que 
tendem a aproximar-se do ônix.
Os indianos e persas já utilizavam 
essa pedra para proteger-se de 
mau-olhado. Em contato com uma 
pessoa, o ônix limpa o campo ener-
gético, pois trabalha também com 
as próprias energias negativas de 
quem o carrega. Em casa, ele limpa 
o ambiente, impedindo que impure-
zas astrais se acumulem.
O ônix transmite seriedade, humil-
dade e confiança. Essa pedra leva 
luz à escuridão, ajuda a atravessar 

Ônix, a pedra da 
proteção energética

momentos difíceis. O quartzo preto 
também garante o controle de pai-
xões em desarmonia e preserva os 
ânimos da impulsividade, poupando 
as pessoas de muitas brigas.
Como damos muito “trabalho” ao 
ônix, ele precisa ser bem cuidado. 
Veja o que fazer:
Para limpá-lo, coloque-o sobre uma 
drusa (aglomerado de cristais em 
uma mesma base), deixe-o na chuva 
ou lave-o em água corrente ou em 
água com sal grosso.
Em seguida, coloque-o na terra 
(pode ser um vaso) para que as 
propriedades absorventes da 
terra, assim como as do próprio 
ônix, sejam ativadas.
A frequência da limpeza e energi-
zação depende muito do quanto 
fizemos nosso ônix trabalhar, 
mas uma boa medida é limpá-lo 
a cada quinze dias.

Fonte: Personare
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

SOLUÇÃO ANTERIOR

Hoje
Você pode 
dizer que 

eu sou um 
sonhador, 

mas não sou 
o único. Es-
pero que um 
dia vocês se 
juntem a nós 
e o mundo 

então viverá 
como um só.
John Lennon

Felicidades!
Talvino Canall, Clovis Petroceli, Maria Aparecida 
Freitas, Gabriela Renata Gimenes Couto, Juliana 
Kisler, Alex Vieira, Celson Tebaldi, Marines Blaco 
Nogueira Silva, Daiandra Destri Pasqual Gallo, 
Marcelo Almeida, Almir Neves e Demi Fonseca.

Av. Brasil, 2962 - Cascavel/PR
www.cinewestside.com.br

SALA 1
14h, 16h30, 
19h e 21h40

BRIGHTBURN  
Filho das Trevas

SALA 2 
15h40, 

17h25 e 
21h20

SALA 2: 13h40 SALA 3: 18h05

O Paraná 7

A bela aniver-
sariante desta 
sexta-feira 
Thai Campos, 
em ensaio 
produzido  
por Arivonil 
Policarpo
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Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre pró-labore, en tre R$ 998,00
(R$ 109,78) e  R$ 5.839,45 (R$ 642,34), através de GPS.

Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
998,00 (R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89). 2)  Rece -
be de p. jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má -
xi mo de R$ 5.839,45  (R$ 642,34) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe de jurídicas e físicas: des conto de 11%
sobre o que recebe de jurídicas até R$ 5.839,45  (R$
642,34). Se não atingir este teto, reco lhe 20%, sobre a
dife rença até R$ 5.839,45. 4) Aut. especial:sobre R$
998,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais especiais), mas só aposenta por idade..
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 998,00
(R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89), por carnê.
Assalariados
Salários até R$ 1.751,81 8%
de R$ 1.751,82 até R$ 2.919,72 9%
de R$ 2.919,73 até R$ 5.839,45 11%
Emp. domésticos         Alíq. % R$ mín R$ máx
Empregado 8 a 11 79,84 642,34
Empregador 12 119,76 700,73
Total 20 a 23 199,60 1.343,08

Venc.: emp. 20/6, físicas 17/6 ,domésticos 6/6

Índice em % MAR ABR ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,75 0,57 2,09 4,94
IGP-M (FGV) 1,26 0,92 3,10 8,64
IGP-DI (FGV) 1,07 0,90 3,33 8,25

Índice MAR ABR MAI
IGP-M (FGV) 1,0760 1,0827 1,0864
IGP-DI (FGV) 1,0773 1,0827 1,0825
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 6,5%  | TJLP: 6,26%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2019: 2ª parcela
vence em 31/05, com juros Selic de 1%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

21/4 a 21/5 0,5000 0,3715 0,0000
22/4 a 22/5 0,5000 0,3715 0,0000
23/4 a 23/5 0,5000 0,3715 0,0000
24/4 a 24/5 0,5000 0,3715 0,0000
25/4 a 25/5 0,5000 0,3715 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -1,71% 25,84 
Vale ON +0,76% 47,82 
ItauUnibanco PN -0,21% 33,53 
Natura ON -8,54% 56,25 
Smiles ON +5,72% 43,97 
B2W Digital ON -5,41% 31,50

IBOVESPA: -0,48% 93.910 pontos

Iene 109,58
Libra est. 0,7895
Euro 0,8952
Peso arg. 45,08

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,2% 4,0460 4,0470 +3,2%

PTAX  (BC) +0,7% 4,0507 4,0513 +2,7%

PARALELO -0,2% 3,9700 4,2700 +3,1%

TURISMO -0,2% 3,9700 4,2500 +3,2%

EURO +0,8% 4,5246 4,5257 +2,4%

R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m
Paraná 1.526,39 1.531,41 0,33 1,19 4,76
Norte 1.542,44 1.541,07 -0,09 1,35 5,32
Oeste 1.530,93 1.533,55 0,17 0,91 3,81

DÓLAR 23/05

Iene R$ 0,0370
Libra est. R$ 5,13
Peso arg. R$ 0,09
R$1: 1.550,63 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 23/05 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. MAIO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1306,80 
II R$ 1355,20 

III R$ 1403,60 
IV R$ 1509,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (fev/19 a dez/19)

MAR ABR MAI
TJLP (%) 7,03 6,26 6,26
Sal. mínimo 998,00 998,00 998,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/19 821,50 -3,00 -6,2%
FARELO jul/19 297,20 -1,10 -2,4%
MILHO jul/19 389,75 -4,75 8,2%
TRIGO jul/19 470,25 -2,50 5,7%

SOJA 69,13 0,4% 3,0% 68,50
MILHO 26,81 1,9% 1,1% 26,50
TRIGO 46,05 0,0% -1,8% 46,50
BOI GORDO 150,22 0,3% -1,1% 148,00
FRANGO 2,68 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 23/05 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 23/05 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 23/05 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 74,50 0,7% 5,7%
SOJA Paranaguá 80,50 0,0% 6,6%
MILHO Cascavel 30,00 5,3% -3,2%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Nova posição

EUA formalizam apoio à 
entrada do Brasil na OCDE

Paris - Os Estados Uni-
dos formalizaram nessa 
quinta-feira (23), em Paris 
o apoio da entrada do Bra-
sil na OCDE (Organização 
para Cooperação e Desenvol-
vimento Econômico), após 
a promessa feita pelo presi-
dente Donald Trump a Jair 
Bolsonaro em março. Além 
das expectativas do governo 
brasileiro, a mudança da 
posição americana sobre o 
Brasil na instituição desblo-
queia o processo de ampliação 
da entidade, que estava sendo 
considerado “morto” desde a 
reunião de Buenos Aires, no 

ano passado, segundo uma 
fonte do governo.

Em entrevista coletiva, o 
secretário-geral da OCDE, 
José Ángel Gurría, confir-
mou a informação: “Temos 
uma posição diferente sobre o 
Brasil agora”, disse, sem dar 
mais detalhes.

“Não tínhamos certeza de 
que os EUA iriam confirmar isso 
claramente e o resultado veio 
melhor”, avaliou uma fonte. 

Apesar de não se tratar de 
uma decisão em si, a mudança 
é vista como um movi-
mento importante: “Após 
um período meio morto de 

Buenos Aires e com o assunto 
meio caído, agora com o apoio 
ao Brasil o tema [de amplia-
ção] foi retomado.”

Em março, em visita ao pre-
sidente Donald Trump, Bolso-
naro fez algumas concessões, 
como a liberação de vistos para 
americanos sem reciprocidade, 
e, em troca, o norte-americano 
cedeu em alguns pontos, espe-
cialmente ao apoiar a entrada 
do Brasil na OCDE.

Gurría afirmou que o Bra-
sil tem adotado uma posição 
“inteligente” ao continuar a 
apresentar adequação de seus 
processos e normas internos 

aos instrumentos da OCDE 
mesmo antes de um início 
formal da tramitação para 
seu ingresso na entidade. 

O Brasil cumpre hoje 74 
dos 248 instrumentos soli-
citados pela organização. 
Quando entrou com o pedido, 
há dois anos, cumpria 35 e, 
segundo o secretário-execu-
tivo do Ministério da Econo-
mia, Marcelo Guaranys, um 
total de 200 deve ser apro-
vado. Os demais estão mais 
relacionados a questões tri-
butárias e devem ser aprecia-
dos após a realização de uma 
reforma no País.

Washington - O ministro 
da CGU (Controladoria-Geral 
da União), Wagner Rosário, 
anunciou nessa quinta-feira 
(23) que o órgão deve fechar 
mais dois acordos de leniên-
cia com empresas investiga-
das por atos de corrupção 
nos próximos dias. Segundo 
ele, os acordos vão render 
US$ 1 bilhão aos cofres 
públicos no pagamento de 
multa pela empresa.

A jornalistas, Rosário 
detalhou o anúncio: “Está na 

Brasília - A arrecada-
ção das receitas federais 
somou R$ 139,030 bilhões, 
em abril de 2019, informou 
ontem (23) a Secretaria da 
Receita Federal do Minis-
tério da Economia. Houve 
aumento real (descontada 
a inflação) de 1,28%, na 
comparação com o mesmo 
mês de 2018. Esse foi o 
maior resultado para o 
mês desde 2014.

Em abril, as receitas 
administradas por outros 
órgãos (principalmente 
royalties do petróleo) 
foram as responsáveis 
pelo crescimento da arre-
cadação, ao totalizarem 
R$ 11,030 bilhões, com 
crescimento de 24,82%.

As receitas adminis-
tradas pela SRF (como 
impostos e contribui-
ções) chegaram a R$ 
127,99 bilhões, com 
queda real de 0,34%.

De janeiro a abril, a 
arrecadação somou R$ 
524,371 bilhões, com cres-
cimento real de 1,14%. 
Esse também foi o maior 
resultado para o período 
desde 2014. As receitas 
administradas pela Receita 
chegaram a R$ 499,165 
bilhões, com aumento 
real de 0,3%. As receitas 
administradas por outros 
órgãos chegaram a R$ 
25,205 bilhões, com cres-
cimento de 21,12%.

Arrecadação 
cresce 1,28% 

em abril

CGU fechará dois acordos de leniência com multas bilionárias
fase final, estamos acertando 
a questão da compensação de 
valores já pagos em outros 
lugares”, disse em evento em 
Washington. “Vamos firmar 
mais dois acordos quando eu 
voltar ao Brasil”.

Uma das duas empresas 
que estão em vias de assi-
nar a leniência já fez um 
acordo anterior com outro 
órgão público, como o MPF 
(Ministério Público Federal). 
Por “determinação legal”, o 
ministro não informou quais 

empresas terão o acordo 
assinado. Atualmente, há 
21 negociações de acordo de 
leniência na mesa da CGU.

Desde  a  Lava Jato , 
empreiteiras como Camargo 
Corrêa, Andrade e Gutier-
rez e Odebrecht fecharam 
acordos com o MPF res-
ponsável pelas implica-
ções criminais dos execu-
tivos envolvidos em atos de 
corrupção. Depois de cele-
brado o acordo com o MPF, 
as empreiteiras passaram 

a buscar órgãos de controle 
como o CGU e a AGU (Advo-
cacia-Geral da União) para 
evitar virarem alvo de ações 
administrativas e manter 
a capacidade de contratar 
com o poder público.

Segundo ele, parte das 
negociações continua com 
foco nos ramos de constru-
ção e engenharia civil e são 
“empresas relevantes dentro 
de sua área de atuação”. Ele 
descarta que alguma tenha a 
dimensão da Odebrecht. 

Sistema adotado pelo Paraná garante transparência ao cidadão
Curitiba - O governador 

Carlos Massa Ratinho Junior 
afirmou nessa quinta-feira (23), 
na Secretaria de Administração 
e da Previdência, que as licita-
ções ao vivo, regulamentadas 
por decreto assinado em abril, 
garantem mais transparência 
ao cidadão e também aos órgãos 
de controle, como Ministério 
Público, Tribunal de Contas e 
Assembleia Legislativa. Os pro-
cessos podem ser acompanhados 
ao vivo pelo Portal da Transpa-
rência e os vídeos serão armaze-
nados para consultas futuras.

“A medida atende um com-
promisso nosso com a popu-
lação paranaense”, afirmou 
Ratinho Junior. “Temos que 
levar o máximo de transparên-
cia para as pessoas, é algo que já 
faz parte do dia a dia dos secretá-
rios. Nossas equipes trabalham 
para que o Paraná seja o pri-
meiro Estado do País no índice 

de transparência pública”.
A Secretaria da Admi-

nistração e da Previdência é 
responsável por cerca de R$ 2 
bilhões em licitações todos os 
anos, principalmente nas áreas 
de saúde, educação e obras. Os 
processos ocorrem predominan-
temente em pregão online junto 
ao Banco do Brasil, com controle 
de fluxo de todas as informações. 
A transmissão das licitações pre-
senciais fecha o circuito da trans-
parência com o dinheiro público.

CRITÉRIOS
Segundo o Deam (Depar-

tamento de Administração de 
Material), as licitações pre-
senciais são aquelas que têm 
critérios como maior desconto 
e maior oferta, além de certa-
mes internacionais de concor-
rência pública. São licitadas 
pela Secretaria da Adminis-
tração as obras em escolas, 

compra de medicamentos, de 
merenda escolar, aquisição e 
locação de veículos e serviços 
terceirizados com mão de obra 
contínua. Além de hortifruti-
granjeiros e pães, com licita-
ções regionalizadas.

No encontro com o secre-
tário da Administração, Rei-
nhold Stephanes, o governa-
dor também recebeu a notícia 
de que todos os processos da 
Secretaria são gerados em 
protocolos online, o que per-
mite maior controle sobre os 
dados e comunicação mais efe-
tiva com os órgãos de controle.

A Celepar (Companhia de 
Tecnologia da Informação e 
Comunicação do Paraná) será 
responsável pelo armazenamento 
dos arquivos digitais das transmis-
sões para proteção dos dados. Em 
2018, o governo do Estado pro-
moveu 415 pregões presenciais 
e 1.705 de forma eletrônica. 

Neste ano já ocorreram 16 pre-
senciais e 93 eletrônicos.
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Clubinho 
Os recursos foram para 
financiar obras de infraes-
trutura. E muitas delas 
construídas por empre-
iteiras brasileiras aliadas do 
ex-presidente Lula da Silva, 
flagradas na Lava Jato. 

Quadrilheiros
O Governo tem poucas 
chances de formar maioria 
no plenário do Senado e 
devolver o Coaf para o Minis-
tério da Justiça. Voltará a ser 
mero órgão administrativo. 

Tá longe
O Palácio do Planalto conta 
hoje, no Senado, com 30 
aliados, dos 81 senadores.

Agrotóxicos
Dezesseis deputados, entre 
eles um do PSL (Profes-
sor Joziel-RJ), assinam 
requerimento para que o 
projeto de lei que institui a 
Política Nacional de Redução 
de Agrotóxicos tramite em 
regime de urgência no 
plenário da Câmara. Os 
parlamentares integram a 
Comissão de Meio Ambi-
ente e Desenvolvimento 
Sustentável e alegam que a 
proposta é um contraponto 
à “liberação indiscriminada” 
de agrotóxicos pautada pelo 
Ministério da Agricultura.

Argumentos
Eles citam que “mais de 
160 novos agrotóxicos ou 
de combinação entre tipos 
foram permitidos no Bra-
sil desde janeiro de 2019, 
fato inédito”. O presidente 
da Câmara, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), aliado da ministra 
Tereza Cristina, não deu, 
até o momento, previsão 
aos deputados de quando 
analisará o requerimento 
com pedido de urgência. 

Muito fumacê...
Deputados petistas acusam 
o secretário de Defesa 
Agropecuária do Ministério da 
Agricultura, José Tollstadius, 
de cometer improbidade 
administrativa. Em represen-
tação à PGR Raquel Dodge, o 
PT diz que Tollstadius enviou 
ofício a servidores da Anvisa 
e do Ibama - prestando infor-

mações acerca da lista de 
prioridades de registro de 
agrotóxicos -,  e encamin-
hou cópia para o Sindicato 
Nacional da Indústria de 
Produtos para Defesa Veg-
etal, que reúne 34 fabri-
cantes do produto.

...para nada
Já o Ministério, consultado 
pela Coluna, informa que 
o procedimento é conhe-
cido da pasta, com total 
transparência para todos 
os envolvidos, e obedece a 
critérios estabelecidos por 
normas internas. Com am-
pla participação de vários 
setores. A cópia permite 
eventual apresentação de 
recursos dos fabricantes. 

Biodiesel
Lançada em Brasília, a Frente 
Parlamentar Mista do Bio-
diesel reúne 234 deputados 
e senadores e será presidida 
pelo deputado Jerônimo 
Goergen (Progressistas-RS).  
Hoje, o Brasil é o segundo 
produtor mundial e respon-
sável pela produção de mais 
de 5 bilhões de litros de 
biodiesel por ano.  

O setor
Atualmente, o setor tem 50 
indústrias autorizadas que 
devem produzir 6 bilhões 
de litros este ano, um novo 
recorde e alta de 13% sobre 
2018. O ministro de Minas e 
Energia, Bento Albuquerque, 
anunciou que o percentual de 
adição do biodiesel ao diesel 
passará de 10% para 11% 
(B11) em breve. 

Força política
Alguns Fiscais da ANTT em 
Minas Gerais tomaram par-
tido na briga entre empresas 
tradicionais de ônibus e a 
Buser, startup de empresári-
os que tem feito passageiros 
economizarem até 60% nas 
viagens intermunicipais. 
Recentemente, em Pouso 
Alegre, um fiscal da agência 
desrespeitou a decisão da 
Justiça Federal que per-
mite o funcionamento do 
aplicativo e não só reteve 
o ônibus como deteve, por 
cerca de 2 horas, todos os 
passageiros que iam de São 
Paulo a Belo Horizonte. 

EXTRA 
Calote de R$ 600 bilhões

O ministro da Economia, Paulo Guedes, reforçou as críticas 
aos empréstimos concedidos pelo Governo do Brasil à Ven-

ezuela durante os Governos Lula e Dilma, e revelou um “cano” 
quase trilionário. Em reunião há dias restrita a parlamentares 
da Comissão de Agricultura da Câmara Federal, Guedes detal-
hou: durante as gestões petistas, foram repassados R$ 1,5 
trilhão, sendo R$ 600 bilhões de calote já consolidado. “Um 

cano de um trilhão por conta de uma ideologia obsoleta”, criti-
cou o ministro. Em abril, de acordo com BNDES, os governos 
de Venezuela, Cuba e Moçambique acumulavam dívidas de 

mais de R$ 2 bilhões em empréstimos. 

Força popular
Por outro lado, os consumidores se colocaram ao lado da Buser, 
que os atendeu o tempo todo pelo Whatsapp, pagou alimentação 
e mandou outro ônibus fretado para seguir viagem depois que a 
detenção chegou ao fim. Os passageiros ficaram revoltados com 

a atitude desrespeitosa da ANTT.

Curitiba - Relatório da sa-
fra 2018/2019 divulgado pelo 
Deral (Departamento de Econo-
mia Rural), da Secretaria de Es-
tado da Agricultura e do Abas-
tecimento, mostra que a produ-
ção paranaense de grãos pode 
chegar a 37,1 milhões de tone-
ladas, uma variação positiva de 
5% em relação à safra anterior.

Segundo o Deral, o milho 
pode representar 17% do total na-
cional na safra 2018/2019. O Es-
tado ocupa a segunda posição no 
ranking brasileiro de produção do 
grão, que é de aproximadamente 
95 milhões de toneladas.

De maneira geral, as estima-
tivas mostraram pequenas varia-
ções na comparação com o mês 
passado, com redução de 12% na 
produção de grãos de verão, por 
força da perda da safra de soja. 
Além disso, reduziu a expectativa 
de produção do milho safrinha, 
mas mesmo assim deve superar 
13 milhões de toneladas.

Com a relação à cultura do 
trigo, a área de plantio con-
firmou-se menor em relação à 
safra passada: “Porém, as esti-
mativas em termos de produção 
de grãos desta safra ainda su-
peram a do ano anterior”, diz o 
chefe do Deral, Salatiel Turra.

Segundo o secretário estadual 
da Agricultura e do Abastecimen-
to, Norberto Ortigara, o Paraná 
teve sua maior produção agríco-
la na safra 16/17 e, desde então, 
problemas climáticos afetaram 
os melhores desempenhos. 

Status livre de aftosa 

Secretário convicto de
que Ratinho não recua

Cascavel - O secretá-
rio da Agricultura e do Abas-
tecimento do Paraná, Norber-
to Ortigara, afirmou ontem, 
durante fórum sobre o fim da 
vacinação contra a febre afto-
sa no Paraná, que o governa-
dor Ratinho Júnior não deve 
recuar no processo de tornar 
o Paraná livre da vacinação já: 
“98% do Paraná apoia e luta 
pelo status agora; 2% quer que 
aguardemos outros estados pa-
ra adquirir o status em bloco, 
mas estou convicto de que o go-
vernador não deve ceder e, com 
certeza, em setembro deste ano 
o Ministério da Agricultura de-
verá declarar o Paraná área li-
vre de febre aftosa sem vacina-
ção”, garantiu Ortigara. 

Questionado sobre a mo-
vimentação de pecuaristas da 
região norte do Estado que 
querem retardar a suspen-
são da vacinação, Ortigara foi 
enfático: “Existe um posicio-
namento contrário da Socie-
dade Rural de Londrina e de 
Maringá, que têm visão dife-
rente. São contra a nossa ida 
sozinhos [do bloco], acham 
que podemos esperar um ano 
e juntar outros estados. Nós 
respeitamos a opinião deles, 
mas a ideia de irmos em bloco 
não é possível. Não temos ga-
rantia de que no ano que vem 
ou em dois ou três anos Mato 
Grosso do Sul, Mato Grosso, 
Pará, Rondônia e outros vão 
estar com seus serviços quali-
ficados à altura da necessidade 
exigida. O momento é de isolar 
o Paraná pelos ganhos e pela 
redução de riscos que nós pode-
mos ter com esse isolamento”, 
ressaltou o secretário. 

APOIO GERAL 
No Fórum de ontem, em 

Cascavel, entidades, políticos 
e empresários presentes fize-
ram discursos calorosos em 
apoio ao fim da vacinação: 

“Sanidade é uma questão vital 
para o desenvolvimento do Es-
tado e o momento é este. O go-
vernador não pode voltar atrás, 
temos que ser firmes e focar no 
futuro que depende dessa deci-
são”, afirmou o presidente do 
Sistema Ocepar (Organização 
das Cooperativas do Paraná), 
José Roberto Ricken. 

Danilo Vendruscolo, pre-
sidente do POD (Programa 
Oeste em Desenvolvimen-
to), ressaltou a promessa do 
governador Ratinho Junior: 
“Sanidade é prioridade. O go-
vernador não pode trair a con-
fiança de quem votou e acre-
ditou nele. Eu quero acreditar 
que o cronograma proposto 
vai ser cumprido. Até o Mi-
nistério da Agricultura está a 
favor do Paraná, não tem sen-
tido isso não acontecer”.

O presidente da Coopavel, 
Dilvo Grolli, apresentou os 
números que comprovam a 
necessidade e o crescimento 
que o status trará ao Paraná. 
“Toda a cadeia produtiva vai 
ganhar R$ 500 milhões [por 
ano] com esse status. As pos-
sibilidades de exportação vão 
abrir inúmeras oportunida-
des. Nós estamos falando da 
vida de milhares de produtores 
de suínos e de leite. Nós somos 
responsáveis pela produção de 
15% do leite do País e não pode-
mos exportar porque não temos 
a certificação; 22% da produção 

de carne suína do País é nossa... 
é muita coisa em jogo. A hora 
é agora e todos nós precisamos 
nos unir para que isso aconte-
ça. O emprego de milhares de 
pessoas e o desenvolvimento de 
muitas cidades dependem dis-
so”, enfatiza Dilvo. 

O diretor-presidente da Fri-
mesa, Valter Vanzella, também foi 
direto na necessidade de posicio-
namento do governo: “O Estado 
tem que escolher entre milhões 
de pessoas ou uma minoria de 
meia dúzia de pessoas que traz 
bezerros do Mato Grosso. Eles 
estão defendendo o deles, mas o 
governo não pode levar isso em 
conta e recuar. Esse é o momento 
do Paraná”, declarou Valter. 

Com a declaração do status 
este ano, a certificação inter-
nacional pode ser conquistada 
em 2022. “Estamos focando 
em algo maior, numa dimen-
são de fortalecimento e cresci-
mento da produção de proteí-
na animal aqui, no Paraná, e 
por isso estamos convictos do 
nosso avanço”, complementa 
o secretário de Agricultura.

lCLÁUDIA NEIS 

SECOM

Cerca de 800 pessoas participaram da discussão ontem, em Cascavel

Paraná deve
produzir 37 mi
de ton de grãos



Júnior Flores está com a mão na taça
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Muggiati busca título da Graduados
O curitibano José Luiz Muggiati Neto, da equipe Philco/
Trombini/Lei de Incentivo ao Esporte, disputa neste 
sábado a quarta e última etapa do Campeonato Metropoli-
tano de Kart de Cascavel, no Kartódromo Delci Damian. 
Ele busca seu primeiro título na Graduados, categoria que 
está estreando nesta temporada. Muggiati é o vice-líder, 
com 42 pontos, seis a menos do que o líder Murillo Fiore.

MARIO FERREIRA

José Flores Júnior, de 
Foz do Iguaçu, está literal-
mente com a mão na taça 
de campeão da categoria 
Novatos no Campeonato 
Metropolitano de Kart de 
Cascavel. Ele só precisa de 
um ponto dos 22 que serão 
disputados nas duas ba-
terias da quarta e última 
etapa da competição, a ser 
disputada neste sábado no 
Kartódromo Delci Damian.

Júnior Flores desta-
ca que, mesmo precisando 
de um ponto, vai competir 
normalmente, buscando a 
vitória e usar a etapa para 

ÜRali Paraná
A segunda etapa do Rali 
Paraná/Campeonato Para-
naense de Rali de Regulari-
dade 4x4 será disputada 
amanhã, em Ponta Grossa.

ÜArrancada
Também em Ponta Grossa, 
será disputada amanhã a 
segunda etapa do Campe-
onato Paranaense de Arran-
cada na Terra. 

ÜÁrea 45
A partir das 18h de hoje, o 
Autódromo Zilmar Beux, em 
Cascavel, terá treinamento 
de arrancada da Área 45.

intensificar os testes para o 
Campeonato Brasileiro, que 
será disputado em Cascavel 
de 15 a 27 de julho. “A deci-
são do Metropolitano será um 
grande teste para o Brasilei-
ro. Depois deste fim de sema-
na só teremos o Open para no 
próximo mês. Por isso quero 
aproveitar ao máximo e dar o 
maior número de voltas pos-
síveis nesta sexta-feira e sá-
bado”, completa o piloto da 
equipe Auto Posto Damo. 

Júnior Flores lidera a 
classificação da categoria 
Novatos, com 62 pontos, 22 
a mais do que o catarinense 
Gustavo Moura. José An-
tonio Neto ocupa a terceira 
colocação, com 16 pontos, ao 
passo que Gustavo Vascelli 
é o quarto, com 9; e Gabriel 
Maes Hanel, é o quinto colo-
cado, com 8 pontos. 

Júnior Flores fará novos testes 
para o Brasileiro durante a Final 
do Metropolitano de Cascavel

 MARIO FERREIRA

Com sol ou com chuva, 
a Final do Campeonato Me-
tropolitano de Kart de Cas-
cavel, que será disputada 
neste sábado, será um bom 
teste para o Campeonato 
Brasileiro, marcado para 
de 15 a 27 de julho, no Kar-
tódromo Delci Damian.

Pilotos do Paraná, de 
São Paulo, de Santa Cata-
rina, do Rio Grande do Sul, 
de Minas Gerais, do Mato 
Grosso do Sul e do Espírito 
Santo disputam a prova e 
testam o equipamento para 
o Brasileiro. Com isso, o tes-
te será também para os or-
ganizadores, que observarão 
os itens de segurança. 

A programação prevê 
treinos durante todo o dia 
de hoje e sábado. As provas 
das categorias da manhã se-

rão a partir das 10h, indo à 
pista, pela ordem, as catego-
rias Mirim/Cadete, Sênior 
A/Sênior B, Júnior/Gradua-
dos e Shifter. À tarde, as pro-
vas começam às 16, e terão 
esta ordem: Júnior Menor/
Novatos, Super Sênior, F-4 
Graduados/F-4 Sênior/F-4 
Super Sênior e Super F-4.

DRUGOVICH
Osvaldo Drugovich Jú-

nior, de Maringá, vice-líder 
da categoria Super Sênior, 
com 37 pontos, três a menos 
do que Márcio do Lago, que 
lidera, luta pelo título e es-
pera que desta vez quebras 
não lhe atrapalhem. Na eta-
pa anterior, ele abandonou 
na segunda bateria. A dispu-
ta será na base do quem che-
ga na frente será campeão.

Final do Metropolitano será
bom teste para o Brasileiro
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Terminar a prova é a
meta de Milton Santos

Terminar a prova des-
te sábado na quarta eta-
pa do Campeonato Me-
tropolitano de Kart de 
Cascavel é a meta do vi-
ce-líder da categoria F-4 
Super Milton dos Santos. 
Ele tem 44 pontos, con-
tra 53 do líder Luís César 
Schroeder, de Umuarama. 

Depois de ter proble-
mas nas duas últimas eta-
pas, Milton Santos espera 
terminar a prova deste sá-
bado: “Terminando a pro-
va, e dependendo da com-
binação de alguns resulta-
dos, poderei ser campeão”, 
completa Milton Santos, 
da equipe MJ Cars. 

Mesmo com os problemas nas duas últimas etapas, Milton 
Santos é o vice-líder da categoria F-4 Super

MARIO FERREIRA

O maringaense Osvaldo 
Drugovich Júnior luta 

pelo título da categoria 
Super Sênior
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HANDEBOL Campo Mourão sedia o Estadual

Panorama
esportivo

Série B

Londrina tenta se manter
líder em duelo com Sport

LIGA FUTSAL
Pos.Time P J V E D GP GC SG
1º Carlos Barbosa  16 6 5 1 0 22 8 14
2º Magnus  13 6 4 1 1 24 11 13
3º Tubarão  12 5 4 0 1 15 6 9
4º Corinthians  10 5 3 1 1 13 12 1
5º Foz Cataratas  9 5 3 0 2 13 10 3
6º Campo Mourão  9 5 3 0 2 14 12 2
7º Atlântico  9 6 3 0 3 16 17 -1
8º Joaçaba  7 4 2 1 1 8 10 -2
9º Pato Futsal  7 5 2 1 2 11 13 -2
10º Assoeva  6 4 2 0 2 12 12 0
11º Jaraguá  6 5 2 0 3 11 10 1
12º Minas  6 5 2 0 3 10 10 0
13º Marreco  5 5 1 2 2 14 17 -3
14º Joinville  5 5 1 2 2 6 10 -4
15º Intelli  5 5 1 2 2 12 18 -6
16º Blumenau  3 4 1 0 3 5 8 -3
17º Marechal 3 4 1 0 3 10 15 -5
18º Cascavel  3 5 1 0 4 6 11 -5
19º São José  1 5 0 1 4 4 16 -12

          HOJE
20h15 Intelli x Joaçaba
20h15 São José x Magnus
20h15 Tubarão x Joinville
20h15 Minas x Corinthians
21h Foz Cataratas x Pato

          SÁBADO
19h Campo Mourão x Marechal
19h Cascavel x Blumenau
20h15 Marreco x Atlântico

            DOMINGO
13h Assoeva x Carlos Barbosa

6ª RODADA

Curitiba – Em bom 
momento na temporada, 
com três vitórias e um 
empate na liderança da 
Série B do Campeonato 
Brasileiro, o Londrina tem 
novo desafio para seguir 
no topo da classificação 
neste sábado, contra o 
Sport, um dos favoritos ao 
acesso, às 21h30, na Ilha 
do Retiro, em Recife (PE), 
pela 5ª rodada.

Assim como o Tubarão, 
o Leão também está invicto 
na competição, mas depois 

de três empates seguidos 
conseguiu sua primeira 
vitória apenas na última 
rodada, o que amenizou um 
pouco a pressão, mas não 
permite aos pernambuca-
nos pensarem em outra 
possibilidade que não seja 
a vitória nesta noite.

O técnico Guto Ferreira 
faz mistério na escalação 
do Sport. Ele pode repetir 
a formação que venceu o 
América-MG de virada em 
Belo Horizonte, ou promo-
ver a entrada do atacante 

Yuri, entrou no segundo 
tempo para marcar o gol 
da vitória nos acréscimos, 
depois de Guilherme ter 
empatado no último minuto 
do tempo regulamentar.

No Londrina, o técnico 
Alemão também pode 
repetir a formação da 
última rodada, quando 
venceu outro dos favori-
tos ao acesso, o Botafogo. 
O lateral-esquerdo Felipe 
Vieira se recuperou de 
um trauma no pé direito 
e foi relacionado para o 

confronto. A única dúvida 
do treinador é entre Higor 
Leite e Arthur Caculé, que 
disputam uma vaga no 
setor ofensivo.

O Londrina iniciou a 5ª 
rodada da Série B na lide-
rança da classificação com 
10 pontos, mas foi ultra-
passado pelo Bragantino, 
que já atuou pela rodada 
e também chegou aos 10 
pontos ao vencer o Figuei-
rense, terça-feira (21). Já 
Sport tem 6 pontos, na 
oitava colocação.

Foz do Iguaçu – Com 
a presença de sete equipes, 
a cidade de Foz do Iguaçu 
sediará de hoje a domingo a 
Copa Paraná Adulto de vôlei, 
competição que até ano pas-
sado levava o nome de Super-
copa. Os jogos serão realiza-
dos no ginásio da AABB, a 
partir das 18h30.

A Copa Paraná é dispu-
tada em etapa única no for-
mato todos contra todos. O 
campeão será definido pela 
maior pontuação após as 
cinco rodadas no masculino 
e as duas do feminino.

Dentre os homens, com-
petem as equipes de Foz do 
Iguaçu, Maringá/Amavolei, 
São João do Ivaí, São José 
dos Pinhais e Araucária. Já 
no feminino apenas a equipe 
anfitriã e o AABB/Cascavel 
jogam o torneio.

Comandante das equi-
pes de Foz, o técnico Mar-
cos Antunes, o “Marcão”, 
explica qual é a meta no fim 
de semana: “O objetivo da 
equipe masculina é conquis-
tar o tricampeonato na com-
petição. Estamos treinando 

desde março e teremos uma 
equipe reformulada para esta 
temporada. Já a equipe femi-
nina deste ano foi montada 
para buscar resultados melho-
res do que o ano passado. 
Trouxemos algumas atletas 
novas para compor a equipe 
e tentarmos bons resultados 
entre as melhores do Estado”.

Foz do Iguaçu – A 6ª 
rodada da LNF (Liga Nacio-
nal de Futsal) será aberta 
nesta sexta-feira com cinco 
jogos, com destaque para o 
duelo entre o atual campeão 
paranaense, o Foz Cataratas, 
o atual campeão brasileiro, o 
Pato, que travam duelo esta-
dual às 21h no Ginásio Costa 
Cavalcanti, em Foz do Iguaçu.

Melhor representante 
do salonismo do Paraná na 
classificação da Liga, o Foz, 
na quinta colocação, defende 
o tabu de nunca ter sido der-
rotado em casa pelo Pato, que 
ocupa a sétima posição. Foi 
assim no empate em 2018 e 
na vitória por 5 a 2 em 2017, 
ano em que estreou na LNF e 
que eliminou o time pato-bran-
quense nas oitavas de final.

Vindo de derrota fora de 
casa para o Corinthians, o 
Foz Cataratas mira os três 
pontos dentro de casa para 
na próxima rodada visitar 
em Erechim (RS) o Atlântico, 
atual vice-campeão nacional, 
no dia 1º de junho.

Foz Cataratas recebe
Pato Futsal pela LNF

Já o Pato, que vem de 
empate no Clássico das Penas 
com o Marreco, tenta voltar a 
vencer após três jogos de jejum na 
Liga Futsal. Na próxima rodada, 
o compromisso será em casa con-
tra o Minas, no dia 6 de junho.

Foz do Iguaçu está pronta para
sediar a Copa Paraná de vôlei

Equipe iguaçuense só tem 
um time como adversário na 
disputa do título feminino

FPV

O melhor do handebol paranaense estará reunido neste fim 
de semana em Campo Mourão, para as disputas da 2ª etapa 
da Série Ouro do campeonato estadual da categoria adulta. 
A programação será desenvolvida nos ginásios Lar Paraná e 
do Colégio Marechal Rondon, neste sábado e domingo. Cas-
cavel lidera a classificação tanto no naipe feminino quanto no 

masculino. Dentre os homens, o ACH/Lanali/O2 Saúde terá pela 
frente seu principal desafio até aqui na temporada, o duelo com 
o Londrina, atual vice-campeão e terceiro colocado da classifi-

cação, e único representante do Estado na Liga Nacional. Antes, 
enfrentará o time da Escola Paranaense de Handebol/Curitiba, 

antepenúltimo colocado. Já as meninas do FAG/Beasrkim Crossfit 
enfrentarão os times de Toledo e Matelândia.
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Só jogão
O torcedor iguaçuense que 
tiver a oportunidade deverá 
“passar o dia” no Ginásio 
Costa Cavalcanti nesta 
sexta-feira. É que três par-
tidas de elevada técnica de 
futsal serão realizadas hoje 
no local. A começar com as 
semifinais da Copa Mundo 
do Futsal Sub-20, às 16h30 
e às 18h. Os confrontos 
foram definidos ontem, 
mas independentemente de 
quais sejam é garantia de 
jogão de bola. Mais tarde, 
às 21h, será a vez do duelo 
entre Foz Cataratas e Pato 
Futsal, pela Liga Nacional.

Série Ouro
Três jogos movimentarão a 
10ª rodada da Série Ouro do 
Paranaense de Futsal nesta 
sexta-feira. Depois de golear 
o Dois Vizinhos por 5 a 1 
e conquistar sua primeira 
vitória na competição, o 
que o fez saltar da última 
para a 10ª posição na clas-
sificação, o Toledo tenta 
embalar fora de casa diante 
do lanterninha São Lucas, 
às 20h30, em Paranavaí. 
No mesmo horário, o Dois 
Vizinhos conta com o fator 
casa diante do Palmas e 
Ampére e São José dos 
Pinhais medem forças no 
Ginásio da Rondinha.

Em casa
Após três jogos seguidos 
longe de casa, o Cascavel 
Futsal voltará a atuar no 
Ginásio da Neva neste 
sábado, quando receberá 
o Blumenau pela 6ª rodada 
da Liga Nacional. O duelo 
está marcado para as 19h, 
e os ingressos podem ser 
adquiridos antecipadamente 
ao preço promocional de R$ 
20. Na bilheteira os valores 
serão R$ 30 (inteira) e R$ 
15 (meia-entrada).

Em Céu Azul
A cidade de Céu Azul recebe 
neste fim de semana as 
disputas da 2ª etapa da 20ª 
Copa Oeste de Vôlei juvenil. 
As disputas começam nesta 
sexta-feira e irão até do-
mingo no Centro Esportivo 
Ivair Ranzi. Equipes de oito 
municípios disputam a com-
petição. Após a 1ª etapa, 
realizada em Toledo, Media-
neira lidera a classificação, 
seguido respectivamente 
por Foz do Iguaçu, Palotina, 
Toledo, Guaíra, Cascavel, São 
Miguel do Iguaçu e Céu Azul.

Atletismo
Comandados pelo professor 
Wanderley Wyzykowski, oito 
atletas de Cascavel rep-
resentarão o atletismo da 
cidade no 53º Campeonato 
Paranaense Sub-20, que 
será realizado em Maringá 
neste fim de semana. Igor 
Jesus competirá nas provas 
de 5 km e 10 km; Guil-
herme Teixeira disputará 
os 1.500m e os 800m; 
Matheus Martins correrá 
os 400m e 800m; Matheus 
Oliveira tentará medalhas 
nos 400m e no reveza-
mento 4x400m; Bruno 
Parolin disputará os 100m 
e os 110m com barreiras; e 
Camila Abílio competirá no 
lançamento do martelo.
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FEMININO Seleção brasileira treina em solo português

Copa América

Auxiliar de Tite diz que
titulares já estão definidos

FASES
DA LUA

Domingo
26/05/2019

Muitas nuvens

CHEIA
17/06 - 05h31

Sábado
25/05/2019

MINGUANTE
26/05 - 13h34

NOVA
03/06- 07h02

CRESCENTE
10/06 - 03h00

Maringá
max 15
min 9

Cascavel
max 13
min 8

Foz do Iguaçu
max 15
min 8

Londrina
max 16
min 10

Curitiba
max 14
min 8

Paranaguá
max 21
min 14

Sexta
24/05/2019

Sol

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

05 10 11 15 22 29 31
concurso: 0143

17 21 36 42 49 69 76

09 10 15 29 44 47

concurso: 1928
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Opinião

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
11/05 - 22h13

Fases da lua

Cascavel Curitiba

‘‘Os brasileiros de várias regiões do País já enfrentaram as 
dificuldades impostas por uma crise hídrica. Também continua 
presente na memória da população da Região Metropolitana de 
São Paulo o período de falta de água enfrentado a partir de 2014 
na localidade. Os moradores que se deparam com essa situação 
precisam mudar hábitos e focar na economia de água. Mas o País 
não está livre de novos períodos sem disponibilidade suficiente de 
água, conforme aponta o Plano Nacional de Segurança Hídrica, 
recentemente divulgado pelo governo federal.

O documento alerta que aproximadamente 55 milhões de 
brasileiros de regiões urbanas podem enfrentar falta de água em 
2035 se nada for feito para mudar esse cenário. Para evitar o pior, 
o País precisa investir R$ 27,5 bilhões nos próximos 15 anos em 
99 projetos como sistemas adutores, barragens, canais e eixos de 
integração das bacias hidrográficas. Essas intervenções são fun-
damentais para aumentar a oferta de água nas regiões apontadas 
pelo levantamento.

Outras iniciativas também podem ajudar a reduzir os riscos 
de estresse hídrico. Um deles é um programa para a redução de 
perdas. O País ainda desperdiça água que recebe um tratamento 
muito dispendioso. A média nacional de perdas chega próximo a 
40% do que é produzido. 

A gestão dos recursos hídricos deve ainda incentivar o reuso 
de água nas cidades. Alguns municípios já perceberam a impor-
tância de usar esse recurso para a limpeza de praças e irrigação 
de jardins. Essas medidas precisam inclusive ser ampliadas e até 
mesmo previstas em uma legislação, que contribua para incentivar 
também o reuso na agricultura, um dos setores que apresenta um 
dos maiores indicadores de consumo de água.

A falta de água pode se tornar um dos grandes problemas para 
as próximas gerações. Por isso, as medidas preventivas precisam 
ser adotadas urgentemente. Caso contrário, corremos o risco de 
levar um futuro muito nebuloso para as futuras gerações. 

Crise hídrica no horizonte ‘‘

Do presidente Jair 
Bolsonaro para o 
presidente do Banco 
do Brasil, Rubem 
Novaes, na abertura 
do Agrishow, ontem, 
ao pedir redução nos 
juros para o setor 
agropecuário. 

“Apelo para o 
seu coração, 
para o seu 

patriotismo 
para que esses 
juros caiam um 

pouquinho mais. 
Tenho certeza 
de que nossas 

orações tocarão 
seu coração”. 

Terça

Cheia
19/05 - 08h12

Minguante
26/04 - 19h19

Nova
05/05 - 19h47

h
h

26 13

Quarta

h
h

21 16

Terça

h
h

23 12 h
h

22 15

Nublado

concurso: 1324

16 18 31 39 42 44
concurso: 2146

concurso: 4962

13 39 53 72 73

concurso: 5383

36.672
10.194
76.007
86.276
41.620

JANEIRO

ABC/RN

concurso: 1807

01 02 03 05 07 08 09 13 
14 17 18 19 20 24 25

concurso: 1964

08 09 17 22 24 34 35 
43 49 52 56 57 58 67 

75 81 83 91 93 96

12 16 33 41 47 48

Quarta

  DIVULGAÇÃO  

Nublado Nublado Nublado

Luiz Pladevall é presidente da Apecs (Associação Paulista 
de Empresas de Consultoria e Serviços em Saneamento e 
Meio Ambiente) e vice-presidente da Abes-SP (Associação 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental)

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Opinião

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
10/06 - 03h00

Fases da lua

Cascavel Curitiba

Ressaca do Imposto de Renda traz 
lições importantes para o próximo ano

Sexta

Cheia
19/05 - 08h12

Minguante
26/05 - 19h19

Nova
05/06 - 19h47




13 8 


19 9

Sexta




14 8 


19 8

concurso: 1335

08 13 28 31 32 33
concurso: 2153

concurso: 4982

02 21 31 60 70

concurso: 5390

25.170
58.355
38.315
56.200
45.081

DEZEMBRO

FLUMINENSE/RJ

concurso: 1817

01 04 07 09 10 11 14 15 
16 17 18 21 22 23 24

concurso: 1971

01 04 05 07 15 21 23
 25 26 27 28 34 44 

45 67 69 78 87 92 99

04 10 37 43 44 50

Sábado

“Faz parte 
da democra-
cia perder ou 

ganhar. Como se 
ganha ou como se 

perde também tem 
relevância”.

 O ministro da 
Justiça e Segurança 

Pública, Sergio 
Moro, lamentou a 
decisão da Câmara 

dos Deputados, que 
aprovou quarta-feira - 
por 228 votos - a volta 
do Coaf (Conselho de 

Controle de Atividades 
Financeiras) para o 

Ministério da Economia. 

Dora	Ramos	é	orientadora	e	consultora	fi	nanceira	e	diretora	da	
Fharos Contabilidade 02 28 36 49 64 70 80 
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Opinião

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
11/05 - 22h13

Fases da lua

CascavelCuritiba

‘‘ Os brasileiros de várias regiões do País já enfrentaram as 
dificuldades impostas por uma crise hídrica. Também continua 
presente na memória da população da Região Metropolitana de 
São Paulo o período de falta de água enfrentado a partir de 2014 
na localidade. Os moradores que se deparam com essa situação 
precisam mudar hábitos e focar na economia de água. Mas o País 
não está livre de novos períodos sem disponibilidade suficiente de 
água, conforme aponta o Plano Nacional de Segurança Hídrica, 
recentemente divulgado pelo governo federal.

O documento alerta que aproximadamente 55 milhões de 
brasileiros de regiões urbanas podem enfrentar falta de água em 
2035 se nada for feito para mudar esse cenário. Para evitar o pior, 
o País precisa investir R$ 27,5 bilhões nos próximos 15 anos em 
99 projetos como sistemas adutores, barragens, canais e eixos de 
integração das bacias hidrográficas. Essas intervenções são fun-
damentais para aumentar a oferta de água nas regiões apontadas 
pelo levantamento.

Outras iniciativas também podem ajudar a reduzir os riscos 
de estresse hídrico. Um deles é um programa para a redução de 
perdas. O País ainda desperdiça água que recebe um tratamento 
muito dispendioso. A média nacional de perdas chega próximo a 
40% do que é produzido. 

A gestão dos recursos hídricos deve ainda incentivar o reuso 
de água nas cidades. Alguns municípios já perceberam a impor-
tância de usar esse recurso para a limpeza de praças e irrigação 
de jardins. Essas medidas precisam inclusive ser ampliadas e até 
mesmo previstas em uma legislação, que contribua para incentivar 
também o reuso na agricultura, um dos setores que apresenta um 
dos maiores indicadores de consumo de água.

A falta de água pode se tornar um dos grandes problemas para 
as próximas gerações. Por isso, as medidas preventivas precisam 
ser adotadas urgentemente. Caso contrário, corremos o risco de 
levar um futuro muito nebuloso para as futuras gerações. 

Crise hídrica no horizonte‘‘
Do presidente Jair 
Bolsonaro para o 
presidente do Banco 
do Brasil, Rubem 
Novaes, na abertura 
do Agrishow, ontem, 
ao pedir redução nos 
juros para o setor 
agropecuário. 

“Apelo para o 
seu coração, 

para o seu 
patriotismo 

para que esses 
juros caiam um 
pouquinho mais. 

Tenho certeza 
de que nossas 
orações tocarão 

seu coração”. 
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Cheia
19/05 - 08h12

Minguante
26/04 - 19h19
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05/05 - 19h47
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NubladoNubladoNublado

Luiz Pladevall é presidente da Apecs (Associação Paulista 
de Empresas de Consultoria e Serviços em Saneamento e 
Meio Ambiente) e vice-presidente da Abes-SP (Associação 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental)

DIVULGAÇÃO

Terminada a maratona do Imposto de Renda, época tão sofrida 
para muitos, a vontade mesmo é de pensar no assunto apenas 
em	abril	do	ano	que	vem.	Afi	nal,	há	muito	que	se	viver	ainda	este	
ano, como as férias escolares e as comemorações como o Natal. 
Enquanto uma clareada nos pensamentos nunca é demais, não 
deixe o início do planejamento da próxima Declaração do Imposto 
de Renda para depois. Quanto antes você se organizar e buscar 
orientação, melhor.

O período pós-maratona do Imposto de Renda é a hora de 
revisar	e	já	se	preparar,	sim,	para	o	próximo.	É	importante	que,	a	
cada	passo	de	suas	decisões	fi	nanceiras,	você	se	informe	e	tenha	
certeza	do	que	aquilo	signifi	ca	para	a	sua	Declaração	de	Imposto	
de	Renda	do	ano	seguinte.	É	importante	lembrar,	por	exemplo,	que	
parte do rendimento de aplicações como o PGBL ou o VGBL são 
tributáveis.	Muita	gente	não	sabe	disso	e	fi	ca	sabendo	apenas	na	
hora	do	resgate.	Ou	seja:	acaba	caindo	na	malha	fi	na	e	tem	que	
devolver parte de seu dinheiro para o Leão.

É	por	isso	que	o	acompanhamento	profi	ssional	em	cada	uma	
de	suas	decisões	fi	nanceiras	é	imprescindível.	Cada	transação,	
cada investimento e cada despesa afeta seu imposto de renda 
e, de maneira ainda mais importante, sua declaração. Com isso 
em mente, é importante lembrar que nada pode ser feito a esmo. 
Guarde	todas	suas	notas	fi	scais,	por	mais	insignifi	cantes	que	elas	
possam parecer. Na hora de grandes transações, então, como a 
aplicação em fundos de investimento, doações efetuadas, recebi-
mento de heranças ou compras e vendas de bens materiais como 
casas ou carros, a importância triplica. Saiba que tudo isso é tribu-
tado e pode fazer uma diferença enorme em 2020.

Ou seja, como quase tudo na vida, o importante é se manter 
organizado	e	buscar	ajuda	profi	ssional	quando	for	necessário.	
Deixar tudo para o mês de abril pode, sim, ser prejudicial ao seu 
bolso. A única maneira de se antecipar às surpresas que o Leão 
guarda é buscar informação e conhecimento, disponibilizados por 
consultores	fi	nanceiros	e	demais	profi	ssionais	da	área.	

Parcialmente 
nublado

Parcialmente 
nublado

Parcialmente 
nublado

Muitas nuvens

Céu claro

JOGAM HOJE
                  SÉRIE B

19h15 CRB x Vila Nova
21h30 Sport x Londrina

                   FRANCÊS
13h Troyes x Lens
16h5 Angers x Saint-Etienne
16h05 Caen x Bordeaux
16h5 Dijon x Toulouse
16h5	 Marseille	 x	 Montpellier
16h05 Nantes x Strasbourg
16h05	 Nice	 x	 Mônaco
16h05 Nimes x Lyon
16h05 Amiens x Guingamp
16h05 Reims x PSG
16h05 Rennes x Lille

Rio de Janeiro - A 
comissão técnica da seleção 
brasileira já tem progra-
mado um time titular para 
a Copa América. Foi o que 
relatou o auxiliar Cleber 
Xavier durante entrevista 
coletiva na Granja Comary 
na tarde de ontem.

“Já temos o time titular 
em mente, sim. Mas nós brin-
camos que vamos primeiro 
convocar para depois definir 
o time. Porque podem acon-
tecer problemas e termos que 
fazer trocas depois. Nos últi-
mos amistosos, tínhamos a 
ideia de uma equipe e no fim 
tivemos de jogar com outra. 
Mas a equipe já está definida”, 

avisou Cleber Xavier.
Até ontem, apenas sete 

jogadores já haviam se apre-
sentado à seleção na Granja: 
o goleiro Ederson, o late-
ral-esquerdo Filipe Luís, os 
volantes Casemiro e Fer-
nandinho e os atacantes 
David Neres, Gabriel Jesus 
e Richarlison.

Mais atletas começam a 
chegar a partir de terça-feira 
(28) e o grupo só ficará com-
pleto no dia 6 de junho, com 
o fim da Liga dos Campeões 
para Alisson e Roberto Fir-
mino, do Liverpool, e com a 
pausa do Campeonato Bra-
sileiro, para Cássio e Fagner, 
do Corinthians.

O assistente de Tite tam-
bém comentou sobre a ausên-
cia de Lucas Moura na con-
vocação do último dia 17 e 
apontou Qatar e Venezuela 
como possíveis surpresas na 
competição continental.

“Faz parte (não ser con-
vocado) pela quantidade de 
atletas em altíssimo nível. 
Espero que o Lucas faça 
outro grande jogo na final (da 
Liga dos Campeões). Para ele 
é importante essa retomada, 
essa afirmação. Fico feliz por 
ele. Incomoda ter que deixar 
fora às vezes quatro jogado-
res que gostaríamos de ter 
aqui. Sentimos isso, mas 
temos que definir por 23”.

Surpresas 
“Tenho acompanhado o Qatar (primeiro rival nos amisto-
sos) bem de perto e acho que será uma boa surpresa pela 
forma como ganhou a Copa da Ásia e deve incomodar. 
A Venezuela é a grande surpresa da América, com bons 
trabalhos de base e jogo de muita qualidade. O Peru fez 
uma boa Copa do Mundo. Argentina e Uruguai sempre têm 
força e a Colômbia tem um futebol que respeitamos muito. 
Vamos estrear contra a Bolívia, que mudou de técnico. Nos 
amistosos, queremos trazer novos detalhes para a equipe. 
São seleções sem muito nome, mas o Qatar só perdeu um 
jogo dos últimos 15, sofreu só um gol na Copa da Ásia. E 
Honduras não tem bons resultados recentes, mas já ven-
ceu o Brasil”, ponderou Cleber Xavier.

Cleber Xavier durante coletiva de imprensa na Granja Comary

CBF

São Paulo - O Palmeiras 
rescindiu, ontem, contrato com o 
atacante Ricardo Goulart. O joga-
dor retornará imediatamente ao 
Guangzhou Evergrande, com o 
qual mantém contrato, e assinará 
novo compromisso com o clube 
chinês por cinco anos.

Lesionado, o jogador está 
sendo liberado pelo campeão bra-
sileiro, que o fez sob a condição 
de ser ressarcido do que investiu 
para ter o atleta. Goulart terá um 
reajuste em seus vencimentos na 
China em torno de 70% do que 
recebia atualmente.

Os dirigentes chineses vie-
ram buscar o jogador porque a 
temporada está bem abaixo do 
que era esperado e eles almejam 
contar com o atleta após ele se recu-
perar da lesão no joelho direito, o 
que deve ocorrer em dois meses.

Rio de Janeiro – Volante 
que iniciou a carreira como 
atacante no São Paulo de 
Kaká e Luís Fabiano, em 
2000, Júlio Baptista anun-
ciou, ontem, o encerramento 
de sua carreia como jogador de 
futebol. O atleta publicou um 
comunicado em sua conta ofi-
cial no Twitter para agradecer 
a todos que fizeram parte da 
caminhada dele pelos grama-
dos do mundo inteiro.

“Depois de mais de 20 
anos na elite do futebol, é 
hora de dar um passo para 
o lado e anunciar que decidi 
terminar a minha carreira 
como jogador de futebol. Eu 
começo uma nova vida e quero 
agradecer a todos que torna-
ram o meu sonho possível. 
Obrigado a todos”, escreveu 

Baptista, de 37 anos.
O último clube de Júlio foi 

o Cluj, da Romênia. Apesar 
disso, a passagem dele por 
lá foi curta. Contratado no 
segundo semestre de 2018, 
jogou apenas 42 minutos na 
equipe e seu contrato foi res-
cindido em março deste ano. 
Antes de ir para a Romênia, 
Júlio Baptista estava parado 
há quase dois anos. A última 
equipe havia sido o Orlando 
City, dos Estados Unidos.

Em sua carreira, depois de 
atuar de 2000 a 2003 no São 
Paulo, atuou por Sevilla, Real 
Madrid, Arsenal, Roma, Málaga 
e Cruzeiro, além de Orlando 
City e Cluj. Ele também brilhou 
com a seleção brasileira ao con-
quistar três Copas das Confede-
rações e duas Copas Américas.

Julio Baptista “pendura
as chuteiras” aos 37 anos

Ricardo Goulart 
deixa Verdão 

e volta à China

C
B

F

A seleção brasileira feminina de futebol 
realizou ontem a primeira atividade em 
Portimão, cidade da região de Algarve, 
no litoral Sul de Portugal, em preparação 
visando à participação na Copa do Mundo, 
que será realizada na França, de 7 de junho 
a 7 de julho. O técnico Vadão comandou a 
atividade de ontem no Centro de Treinamen-
to do Portimonense Sporting Club. Ao todo, 
a delegação brasileira passará uma tempo-
rada de 14 dias em Portugal. Na Copa do 
Mundo, o Brasil estreará contra a Jamaica, 
no dia 9 de junho, na cidade de Grenoble.
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VENDE-SE CAPTIVA

2010, prata, 2.4, completa, revisada, 

pneus novos, R$ 40.000 F(45) 99966-

6699  CI-189787.

VENDE-SE C-4 PALLAS
2010, prata, automático, completo, 
revisado, R$ 30.000 F: (45) 99966-
6699  CI-189778.

VENDE-SE
Strada CE, 2015, Flex, R$ 38.5000 
F:(45) 99988-3377  CI-189788.

VENDE-SE STRADA
Cabine dupla, flex, prata, revisada, 
R$ 48.000 F: (45) 99988-3377  CI-189779.

L-200 TRITON
2015, diesel,  prata, magazine, 
revisada, rodas de liga leve, pneus 
novos, capota marítima, engate, R$ 
85.000 F: (45) 99966-6699  CI-189777.

VENDE-SE L-200
Triton, 2016, prata, diesel, revisada, 
magazine, rodas de liga leve, capota 
marítima, pneus novos, R$ 90.000 
F:(45) 99966-6699  CI-189786.

SERAFIM VENDE
Vende apart. com 70m² sendo 60m² 
de area privada com 3 quartos mais 
dependencias por apenas R$ 215.000 
.F:(45)99922-7904 3035-2714 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-190041.

SERAFIM VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190038.

SERAFIM VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190043.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado na Rua JK, 
1610. Imóvel com 1 sala com sacada, 
1 cozinha, 2 quartos, banheiro social, 
lavanderia, 1 vaga de garagem.  F: 
(45) 3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI 3149 J  CI-187725.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento Térreo local izado 
na Rua Publio Pimentel, no Alto 
Alegre. Imóvel com 59 m². 01 Sala, 
01 Cozinha; 02 Dormitórios; 1 WC 
Social; 01 Área de Serviço; 01 Vaga 
de garagem. R$ 850,00 + condomínio. 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI3149J  CI-187722.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado da Rua 
Carlos de Carvalho, 4066, em frente 
ao Hospital  Coração. Imóvel com 
158m². Sala com 2 ambientes, sacada, 
cozinha, 2 dormitórios, 1 suíte, 1 
banheiro social, área de serviço, 1 
vaga de garagem coberta. R$1400,00.  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187729.

V. MORETTI VENDE
Apartamento para venda próximo 
a FAG, com 68 m². Imóvel com 
1 sala, cozinha, 1 dormitório, 1 
suíte, 1 banheiro social, 1 vaga de 
garagem coberta. R$220.000,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149 J  CI-187727.

VENDO APARTAMENTO
Apto Res. Bariloche, 3 qtos e d+ 
dependências, totalmente reformado, 
R$ 180.000,desocupado, 99966-6699 
CRECI 3999.  CI-189785.

SERAFIM VENDE
Sobrado no Tropical, com averbação 
e registro pronto,  208m²,  f ino 
acabamento, 1 suite, 2 quartos. por 
apenas R$ 850.000,l aceita ate 50% 
em permuta  F: (45) 9 9922-7904 
3035-2714 willian serafim Creci 19806f  
CI-190051.

SERAFIM VENDE CASA
No Angra dos Reis com aprox. 100m. 
de área construída sendo uma suíte 2 
quartos mais dependências, terreno 
com 250m medindo 10x25, por R$ 
350.000. F: (45)  9 9922-7904, 3035-
2714 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
creci 19806f.  CI-190028.

SERAFIM VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
170.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-190031.

SERAFIM VENDE CASA
 Vende ou troca casa no centro em 
Paraíso do Norte, ótima localização, 
terreno medindo aprox 130m², com 
área construída de 55m², sendo 2 
quartos mais dependências, sobra 
de terreno no fundo por apenas R$ 
100.000,  aceita-se trocas por imóvel 
em cascavel ou região, caminho carros 
camionetes F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim  CI-190042.

SERAFIM VENDE CASAS
Vende 3 casas no mesmo terreno 
(medidas do terreno 12x33,5) acima do 
nivel da rua, sendo 2 casas de aprox. 
65m² e uma casa estilo meia água 
no fundo com aprox. 60m² locados 
rendendo mais que 2 mil por mês, valor 
pedido no imóvel R$ 400.000l, estuda 
troca por imóvel em Londrina PR F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-190048.

SERAFIM VENDE SOBRAD
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-190049.

SERAFIM VENDE SOBRAD
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190040.

SERAFIM VENDE SOBRAD
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-190047.

SERAFIM VENDE/TROCO
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-190046.

V. MORETTI ALUGA
C a s a  p a r a  l o c a ç ã o  n a  R u a 
Chopinzinho, bairro Florença. Imóvel 
com 1 sala, 1 cozinha, 1 lavanderia, 3 
quartos, 1 vaga de garagem coberta. 
R$ 800,00 F: (45) 3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187723.

V. MORETTI ALUGA
Casa com barracão localizados na 
Rua Rio da Paz, área construída 
da residência de 196 m² e barracão 
com 240 m². Valor para locação 
R$2.500,00.  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187724.

V. MORETTI ALUGA
Sobrado para locação no Alto Alegre, 
Rua Publio Pimentel, com 1 sala, 3 
dormitórios, 2 banheiros, 1 área de 
serviço, 2 vagas de garagem. Valor 
para locação R$1.200,00 F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats)CRECI 
3149 J.  CI-187730.

V. MORETTI VENDE
Sobrado em condomínio localizado na 
Rua Recife. Imóvel com 1 sala com 2 
ambientes, lavabo, 2 suítes, 1 quarto, 
1 banheiro social, 1 sala superior, 
área de serviço, dependência de 
empregada, espaço gourmet, 3 vagas 
de garagem. Valos para locação R$ 
2.500,00  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J.  CI-187728.

ALUGA-SE BARRACÕES

Av. Estados Unidos nº 548 com 350m², 

Rua do Comércio 272 ,  com escritório 

e entrada p/ caminhões.  F: (45) 3225-

1168 falar com Cleber.  CI-189679.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Av. 
Brasil, 7572. Imóvel com 640 m², com 
mezanino e área com churrasqueira, 
em frente a Praça do Migrante. 
Valor para locação R$12.500,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187731.

V. MORETTI VENDE/ALUGA
Sala comercial localizada na Av. Brasil 
no Central Park em Cascavel. Imóvel 
com área de 35,17 m². Valor para 
locação R$ 470,00 + condomínio. 
Venda R$ 97.000,00  F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J  CI-187726.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.550.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-189784.

SERAFIM VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-190032.

SERAFIM VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-190033.

SERAFIM VENDE
Vende 20 alq. em cascavel a 1.000m 
do asfalto com aprox 17 alq. mec. por 
R$ 4.500.000, , contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f
  CI-190034.

SERAFIM VENDE
11.9 alq. em Santa Tereza do Oeste 
encostada no perímetro urbano 
com aprox. 10 alq. mecanizado por 
apenas 3.250 sacas de soja por 
alq.F: (45) 99922-7904 Willian Serafin 
Creci19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190029.

SERAFIM VENDE
18 alq. em cascavel próximo substacao 
da copel com aprox 13 alq mecanizado 
por apenas 2.500 sacas p/ alq. ou 
entrada de 50% restante permuta ou 
estuda-se prazo.... F: (45) 3035-2714 
99936-4099 9 9922-7904 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-190030.

SERAFIM VENDE
Vende fazenda com 68 alq. com aprox. 
40 alq. em plantio de eucalipto com 
aprox 5 anos, o restante em pastagem 
e reserva a estrada desce ate o fim 
da área, apenas 85 mil por alq. (ent. 
+ 5 anos) 3035-2714, 9 9936-4099 
ou  9 9922-7904 Willian Serafim creci 
19806f.  CI-190035.
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 SUMULA DE RECEBIMENTO DE RENOVAÇÃO 
DE LICENÇA AMBIENTAL DE OPERAÇÃO

NELSON GONÇALVES DIAS, CPF: 370.984.549-15, 
torna pública que recebeu do Instituto Ambiental do Para-
ná – IAP, Renovação de Licença Ambiental de Operação 
para a atividade de suinocultura de terminação, localizada 
na estrada São Pedro, Guaraniaçu-PR, com vencimento 
para 26/09/2019.

  SÚMULA DE REQUERIMENTO PARA 
RENOVAÇÃO DE LICENÇA

NELSON GONÇALVES DIAS, CPF: 370.984.549-
15, torna pública que irá requer ao Instituto Ambiental 
do Paraná – IAP, renovação de Licença de operação, 
para a atividade de SUINOCULTURA DE TERMI-
NAÇÃO, localizada no Lote Rural Nº 61-C-2, estrada 
São Pedro, Guaraniaçu-PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
REGULARIZAÇÃO DA LICENÇA 

SIMPLIFICADA
COMUNIDADE DO SÃO PEDRO torna público 
que irá requerer ao IAP, a Regularização da Licença 
Simplificada para Cemitério a ser implantada 
PARTE DESTACADA 28-A, Gleba N°01, COL. 
"M" SÃO E ESPERANÇA, CORBÉLIA-PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA SIMPLIFICADA

JAPLOGISTICA INTERNACIONAL, TRANSPORTES 
DE CARGAS E TRATAMENTOS DE RESÍDUOS 
EIRELI - ME torna público que irá requerer à Secretária 
Municipal do Meio Ambiente de Cascavel PR, a Licença 
Simplificada para Transporte Rodoviário de carga, exceto 
produtos perigosos e mudanças, Intermunicipal, 
Interestadual e internacional a ser implantada Na Rua 
Souza Naves, 1293, Pq. São Paulo - Cascavel - Paraná.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CORBÉLIA-
PR, CNPJ:78.208.826/0001-02 torna público que irá 
requerer ao IAP, a Regularização de Licença 
Simplificada para o Cemitério do horto implantado na 
chácara n° 137-A, Loteamento “cidade de Corbélia”, 
Corbélia, Pr.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
REGULARIZAÇÃO DE LICENÇA 

SIMPLIFICADA

SÚMULA DE REQUERIMENTO 

DE LICENÇA PRÉVIA

CARVÃO EMBRAZANDO - FABRICANTE DE 
B R I Q U E T E S  E I R E L I  –  S O B  C N P J : 
30.521.905/0001-78 torna público que irá requerer ao 
IAP, a Licença Prévia para FABRICAÇÃO DE 
BRIQUETES DE CARVÃO DE FIBRA DE COCO a 
ser implantada RUA DOZE DE OUTUBRO, N°50, 
IGUATU-PR.

 SÚMULA DE REQUERIMENTODE LICENÇA 
AMBIENTAL SIMPLIFICADA

ALLYSON HUGO LULU NOGUEIRA - MOVEIS PLA-
NEJADOS, CNPJ 33.063.786/0001-45 torna público que irá 
requerer a Secretária Municipal do Meio Ambiente de Cas-
cavel, a Licença Ambiental Simplificada, para a atividade de 
Fabricação de Móveis com Predominância de Madeira, loca-
lizado na Rua Cabo Pedro Maria Neto nº 985, Bairro Santa 
Felicidade, no Município de Cascavel - PR.

  SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA PRÉVIA

A empresa CASAPLANO INCORPORADORA DE IMÓ-
VEIS LTDA, Inscrito no CNPJ nº 11.344.636/0001-77, torna 
público que irá requerer a Licença Prévia a Secretaria Muni-
cipal de Meio Ambiente de Cascavel para o Loteamento Re-
canto dos Pássaros a ser instalado no Lote Urbano 240-A-1 do 
11º Perímetro do Imóvel São Francisco ou Lopeí, no bairro 
Floresta em Cascavel – PR.

 SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA PRÉVIA

FERNANDO CORNÉLIO OLIVEIRA DOS SANTOS EI-
RELI - EXPRESSO NACIONAL TRANSPORTES, CNPJ 
07.454.916/0001-60, torna público que requereu do IAP, a Li-
cença Prévia, para Transporte rodoviário coletivo de passagei-
ros, sob regime de fretamento, intermunicipal, interestadual e 
internacional , localizado na Rua José do Patrocínio, nº 718, 
Sala 02, no Município de Foz do Iguaçu - PR.

  SÚMULA DE EMISSÃO DE RENOVAÇÃO DE 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

JAIR APARECIDO TIBÃES - EIRELI, CNPJ 
14.007.562/0001-71, torna público que recebeu do IAP, 
a Renovação de Licença de Operação, com validade até 
17/05/2023, para Comércio e empacotamento de carvão 
vegetal, localizado na Rua Osvaldo Dal Pont, nº 447, no 
Município de Santa Terezinha de Itaipu - PR.

SERAFIM VENDE CHACAR
Próximo de perímetro urbano de 
Cascavel, fundos para rio pequeno, a 
3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 500 mil, contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190044.

SERAFIM VENDE CHÁCAR
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-190050.

SERAFIM VENDE CHÁCAR
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-190045.

SERAFIM VENDE FAZEND
Na região de Cascave,l sendo a 10 km 
do perímetro urbano, aprox 8 km do 
asfalto, área com 35 alq. mecanizado 
e 21 alq. de área de pastagem bem 
formada e reserva, 3 casas simples, 
açude, boa de água, barracão para 
maquinário excelente estrutura por 
apenas R$ 151.785,71 o alq. estuda-
se permuta ate 50% do valor ou prazo 
de pagamento 9 9922-7904 9 9936-
4099 ou 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190039.

SERAFIM VENDE SITIO
De 26 alq aprox. 19 alq. mec. próximo 
a Santa Tereza do Oeste muito bom 
de agua com nascentes dentro da 
propriedade, valor pedido 2.000 sacas 
por alq. 9 9922-7904, 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190037.

SERAFIM VENDE TERREN
Na região do Alto Alegre medindo 
14x30 acima do nivel da rua otima 
opção para construção de 3 casas ou 3 
sobrados por apenas 285 mil, contato 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190036.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-189781.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, 
R$ 380.000,00, vendo 50% do 
terreno,275m² por R$ 190.000,00,  
aceito carros e parcelamento, 99966-
6699 Creci 3999.  CI-189783.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 110.000 
aceito carro e parcelamento, F: (45) 
99966-6699 creci 3999  CI-189780.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente),R$110.000,00 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-189782.

VENDE TERRENO
Vende-se terreno de esquina, próximo 
ao Incra, Colégio Ideal,  Hospital  
Policlina, Rua Belo Horizonte esquina 
com Marechal, otima localização. F: 
(45) 99825-3885  CI-190016.

VENDO FAZENDA
504 alqueires. Alto Araguaia MT, pasto, 
brachiarrao, montada R$ 6.200.000,00. 
1.576 hás beira do asfalto Nioaque MS, 
pasto montada R$17.000,00/hás, 50% 
terra de lavoura.F:(67) 99971-3855 
wats CRECI 2649  CI-189726.

VENDEDOR SEMI-JOIAS
Para vender semi joias no atacado, 
paga-se salario+ ajuda de custo + 
comissão, disponibilidade para  viajar, 
tratar  na  Cicloluz, F: (45) 3324-1265  
CI-190024.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  
CI-187780.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-188971.

GOMES LEILÕES
TERRENO C/ 201m², Lote 35, quadra 
12, Lot. Eco Park, Rua Galo da 
Serra, Cascavel-PR. Lance inicial 
R$ 42.500,00 44 9 9887-9570 www.
gomesleiloes.com.br  CI-189950.

MASSAGEM
Estimulante, estresse, cansaço, 
r e l a x a m e n t o  c o r p o r a l ,  o t i m a 
localização, gar. propria. Só c/ 
agendamento, das 08:00h ás 20:00h. 
F: (45) 99819-3352  CI-189546.

MASSAGEM
Relaxante, nervo ciático, coluna, 
plataforma vibratória para musculação 
e nervo, reike, shiatsu, modeladora, 
todos os dias, inclusive feriados. F:(45) 
99135-4180/ 99831-4766.  CI-189392.

TERAPIA ESPIRITUAL
Resolva problemas, amarração, amor, 
união de casais, afastamento de 
rivais, brigas, separação, vícios, 
depressão, inveja, frigidez sexual, 
pare de sofrer. F: (43) 3344- 4566/ 
(43) 98456-3291(whatsApp) / (45) 
99909-3154  CI-189745.

ÚNICO NO BRASIL
Trago quem você ama, gamado 
e amarrado em você pra sempre! 
Sigilo absoluto. F: (43) 3322-6735/ 
3322-8065/ 98456-3291(watsapp)/ 
99911-5862/ (45) 99909-3154.  CI-189744.

  SUMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

DISTRIBUIDORA PITANGUEIRAS DE PRODU-
TOS AGROPECUÁRIOS S/A inscrita no CNPJ 
82.069.113/0023-13, torna publico que ira requerer ao IAP, a 
Licença Prévia para a atividade de comércio e armazenamento 
de defensivos agrícolas (Agrotóxicos), fertilizantes, sementes 
e corretivos do solo instalada em sua sede na Rua das Flores, 
102, Bairro Área Industrial Parque das Flores, Corbélia, Pr.

   SUMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
PRÉVIA

DISTRIBUIDORA PITANGUEIRAS DE PRODU-
TOS AGROPECUÁRIOS S/A inscrita no CNPJ 
82.069.113/0024-02, torna publico que ira requerer ao IAP, a 
Licença Prévia para a atividade de comércio e armazenamento 
de defensivos agrícolas (Agrotóxicos), fertilizantes, sementes 
e corretivos do solo instalada em sua sede na Rod PR 486, 
102, Bairro Jardim Guaira, Assis Chateaubriand, Pr.

 SUMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

DISTRIBUIDORA PITANGUEIRAS DE PRODU-
TOS AGROPECUÁRIOS S/A inscrita no CNPJ 
82.069.113/0025-85, torna publico que ira requerer ao IAP, a 
Licença Prévia para a atividade de comércio e armazenamento 
de defensivos agrícolas (Agrotóxicos), fertilizantes, sementes 
e corretivos do solo instalada em sua sede na R Carlos Barbo-
sa, 2881, Vila Industrial, Toledo, Pr.
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